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19.000 рублей  
за один доллар

Первые валютные торги 
после новогодних праздников и 
Рождества вчера прошли очень 
бурно. Евро и доллар обновили 
исторические максимумы, курс 
российского рубля рухнул. 

Так, курс доллара взметнулся 
на 296 рублей вверх – до 19.048 
белорусских рублей за один «зеле-
ный». Очередной рекорд!

Заметим, рост доллара длит-
ся семь торговых сессий подряд 
– с 28 декабря 2015 года. За это 
время курс доллара укрепился на  
759 белорусских рублей.

Курс евро рванул на  
637 рублей вверх – до 20.737 бело-
русских рублей. Курс российского 
рубля опустился до 250 с мало-
стью белорусских рублей и ока-

зался на минимуме с 24 августа 
минувшего года.

Напомним, что белорусское пра-
вительство все расчеты вело исходя 
из прогноза, что в 2016 году курс 
доллара к белорусскому рублю соста-
вит 18.700 рублей за один доллар. 
Показатель оказался побит на пер-
вых же торгах. Что же дальше будет?

Семен КУНЦЕВИЧ.

ПаМЯтЬ

Кровавый январь 1991 года
13 января Литва отмечает 

скорбную дату. В 1991 году в этот 
день в Вильнюсе при штурме 
советскими десантниками теле-
башни и телецентра 14 безоруж-
ных  человек погибли и более  
600 получили ранения.

По мнению историка 
Зенонаса Буткуса, события 
января 1991 года стали «цемен-
том» национального сознания и 
становления литовского государ-
ства.

Штурм вильнюсской теле-
башни явился кульминацией 
напряженной ситуации, сложив-
шейся в Литве 24 года назад.

По словам тогдашних руко-
водителей Литовской ССР, они 
не сомневались, что Москва 
искала подходящий повод для 
того, чтобы навести «конститу-
ционный порядок» в республи-
ках Балтии, парламенты которых 
в 1990 году объявили о восста-
новлении независимости.

Попытке государственно-
го переворота в Литве – когда 
секретарь ЦК литовской ком-
партии Юозас Ермалавичюс 
объявил о создании Комитета 
национального спасения – пред-
шествовало решение Кабинета 
министров в четыре раза повы-
сить цены на продовольствие. 
Эта мера вызвала у населения 
Литвы мощную волну недоволь-
ства. Люди стали протестовать, 
и этим воспользовались просо-
ветские силы.

8 января 1991 года у зда-
ния литовского парламента 
собрались на митинг сторонни-
ки просоветской организации 
«Единство». Собравшиеся пред-
приняли попытку взять парла-

мент штурмом. Кабинет мини-
стров Литвы подал в отставку.

В тот же день на военном 

аэродроме Шяуляй стали 
приземляться самолеты с 
псковскими десантниками на 

борту. Ситуация начала менять-
ся – вместо митинговавших про-

тив политики правительства в 
центр Вильнюса потянулись 
защитники парламента. Они 
строили баррикады, вели кру-
глосуточное дежурство.

Ситуация накалилась 
еще больше 11 января, когда 
из ЦК литовской компартии 
руководству Литвы поступи-

ло требование принять 
ультиматум президента 
СССР Михаила Горбачева 
– восстановить действие в 
Литве Конституции СССР 
и законов Литовской ССР.

Ультиматум был отвер-
гнут, после чего поступили 
угрозы вернуть «конститу-
ционный порядок» с помо-
щью военной силы. В горо-
де начались «военные уче-
ния», войска заняли здание 
Департамента охраны края, 
Дворец печати, другие стра-
тегические объекты.

В ночь на 13 января на 
улицы Вильнюса выехали 
танки. У телебашни и зда-
ния телевидения их встрети-
ли «живые баррикады», люди 
голыми руками пытались оста-
новить бронетехнику. Погибли 

14 человек, были ранены сотни 
безоружных людей.

Историк Альгирдас 
Якубченис видит значение 
событий 13 января 1991 года в 
том, что они обратили на Литву 
внимание мирового сообщества. 
«Мы могли говорить, что восста-
новили независимость 11 марта 
1990 года (когда литовский пар-
ламент принял декларацию неза-
висимости), однако самая значи-
мая реакция Запада поступила 
именно 11, 12 и 13 января 1991 
года», – вспоминает Якубченис.

Дата 13 января, отмечаемая 
в Литве как День защитников 
свободы, по-прежнему является 
символом сплоченности. Как бы 
ни изменились времена, цен-
ность обретенной в те дни сво-
боды не ставится под сомнение.

Сергей ИВАНОВ.

Анатолий ТРУХАНОВИЧ:

«По величине налогов 
 мы одни из первых в мире»

Как уже сообщала «Народная Воля», с января этого года изменилось налоговое 
законодательство. Некоторые налоги увеличились, некоторые – добавились.

Председатель ОО «Белорусский союз налогоплательщиков» Анатолий Труханович 
категорически не приветствует увеличение налоговой нагрузки. Он вообще 

оставил бы чуть меньше десятка самых важных налогов, а остальные  отменил бы.

– Всякое увеличение налоговой 
нагрузки – это плохо, очень плохо! – 
убежден председатель ОО «Белорусский 
союз налогоплательщиков» бизнесмен 
Анатолий Труханович. – Мы и так по 
величине налогов одни из первых в 
мире. Правительство должно научиться 
достигать целей через налоговые льго-
ты. Если бы у нас сегодня было такое 
же законодательство, как в Сингапуре, 
давно все по-другому было бы. Но у 
нас государство хочет само все рас-
пределять и курировать. А вы дайте 
возможность делать это налогопла-
тельщикам! Пусть люди сами платят за 
лечение, за учебу. А то за мои деньги 
налогоплательщика сегодня, допустим, 
учится совсем не тот, кого я хочу учить. 
Деньги сегодня пропускаются через 
бюрократическую систему, их делят 
бюрократы, а не те, кто работает. Есть 
те, кто годами не работает, но на деньги 
налогоплательщиков этих людей лечат. 
А потом мы боремся с тунеядством, 
снова тратим на это бюрократический 
ресурс, подключаем налоговую, мили-
цию, чтобы тунеядцев вылавливали, 
совещания бюрократы проводят, и все 
думают, как с этим бороться. А если бы 
каждый работал и знал, что он офици-
ально оплачивает страховую медицину, 
то была бы совсем другая реальность.

С другой стороны, должен заме-
тить, что в последнее время налого-
вые органы пытаются вести диалог с 
обществом. Правда, зачастую это боль-
ше похоже на фарс. Потому что если 
бы прислушивались к мнению, напри-
мер, даже нашего союза, то в Беларуси 
не повысился бы подоходный налог до  
13 процентов.

Или тот же дорожный налог. Даже в 
тех странах, где он есть, нет такого, чтобы 
деньги брали, скажем, за перевозку зерна 
по дорогам. Например, в Китае перевоз-
чики продуктов освобождаются от этого 
налога, даже если едут по частным доро-

гам. А у нас в цене продуктов питания 
заложена довольно весомая доля всех этих 
сборов. И поэтому даже то, что мы сами 
производим, все равно стоит дорого.

Была бы моя воля, я из налогов 
оставил бы только НДС, подоходный 

налог (от 10 до 12 процентов), в малых 
размерах – налог на прибыль, налог 
на природные ресурсы, экологические 
налоги, еще акцизы на табак и алкоголь. 
И все!

Марина КОКТЫШ.

Из личного дела
Анатолий Труханович, бизнесмен, миллио-

нер, председатель ОО «Белорусский союз нало-
гоплательщиков».

Сын сельского учителя.
Патриот.
Жизненный принцип: дорогу осилит иду-

щий. «Всегда прощу ошибку в поиске, но не 
пойму лежачий камень», – говорит он.

Считает, что президентом страны дол-
жен быть богатый человек. «У нищего челове-
ка – нищенская философия, – говорил в одном 
из интервью «Народной Воле» Анатолий 
Иванович. – Глава государства обязан уметь 
зарабатывать деньги и давать такую возмож-
ность другим».

Не бывает никаких 
«государственных» денег

Есть только деньги 
налогоплательщиков

Так говорила британский премьер-министр 
Маргарет Тэтчер. 

А сегодня в социальных сетях весьма попу-
лярен текст о том, как доходчиво объяснить 
детям, что такое налоги и почему налогопла-
тельщики должны следить за тем, как расходу-
ются их деньги.

«Когда ваш ребенок заработает свои первые 
деньги на мороженое, то сделайте следующее: 

1.Перед тем как он успеет лизнуть свое моро-
женое, выхватите его у него и откусите 20%. 

2.Пока ребенок будет с изумлением тара-
щиться на вас, откусите еще 30%.

После этого отдайте ему остаток морожено-
го и объясните, что так государство поступает 
со всеми деньгами, которые кто-то зарабаты-
вает. И что так будет с каждым мороженым, 
которое он себе купит. И что процент откусы-
ваемого можно сократить, схватив откусыва-
ющего за руку и потребовав отчета, почему он 
откусывает именно столько.

Если так будет делать каждый родитель, 
есть надежда, что в стране вырастет поколе-
ние людей, которые поймут, что у государства 
нет своих денег – есть только деньги налого-
плательщиков. И что налогоплательщики не 
просто могут, но и должны следить за тем, 
как государственные чиновники расходуют их 
деньги».

в теМУ

СвеЦКаЯ ХРонІКа

Налятайце, 
дзяўчаты…

Знакаміты халасцяк, мот 
і прыгажун футбаліст Арцём 
Мілеўскі загаварыў пра 
жаніцьбу…

Пакуль ён не сказаў, што мае 
на прыкмеце нейкую канкрэтную 
абранніцу. Але намер жаніцца ў 
яго ёсць. Як і наконт таго, што 
пасля заканчэння кар’еры хацеў 
бы адкрыць асабістую лінію па 
вытворчасці адзення.

Для 30-гадовага халасцяка і 
гулёны гэта вялікі прагрэс.

Дарэчы, украінскі беларус 
Мілеўскі – адзін з самых 
паспяховых футбалістаў нашага 
паходжання. Пасля сыходу з 
харвацкага “Спліта” ён большую 
частку часу праводзіць у Мінску, 
падтрымліваючы форму разам 
з беларускімі спартсменамі. 
Адначасова шукае сабе новы клуб. 
Перамовы з мінскім «Дынама», 
праўда, завяршыліся нічым: бакі 

не здолелі дамовіцца аб умовах 
кантракта.

Невядома, ці ёсць наогул 
у беларускіх футбольных 
клубаў магчымасць прывабіць 
Мілеўскага, а вось у беларускіх 
дзяўчат перспектыва відавочная.

Алена НОВІКАВА.

УЧоРа

Чэргі на мяжы 
Відавочцы паведамляюць пра 

вялікія чэргі аўтамашын, якія 
ўчора ўтварыліся на пунктах про-
пуску “Новая Рудня” і “Новая 
Гута”, што на мяжы Чарнігаўскай 
і Гомельскай абласцей.

Як высветлілася, чэргі на 
ўкраінскай мяжы сталі непры-
емнай з’явай не толькі паня- 
дзелка, але і некалькіх папярэдніх 
дзён. Беларускі бок тлумачыць 
сітуацыю на памежных перахо-
дах вялікай колькасцю людзей, 
якія вяртаюцца праз украінска-
беларускую мяжу ў Расію пасля 
заканчэння калядных канікул.

Паводле інфармацыі прэс-
службы Дзяржаўнага памежнага 
камітэта, “пачынаецца працоўны 
тыдзень, і шмат хто вырашыў 

вярнуцца ў Расію менавіта цяпер. 
Гэты фактар і спрычыніўся да 
ўтварэння чэргаў на мяжы”. 

Такое тлумачэнне – гэта толькі 
палова праўды. Тыя, хто праходзіў 
украінска-беларускую мяжу ў 
“Новай Рудні” і “Новай Гуце”, рас-
казваюць, што асабістыя рэчы 
цяпер правяраюцца куды больш 
пільна, чым летась. Прычына 
навідавоку: з 1 студзеня дзейнічае 
пагадненне паміж Украінай і 
Еўрасаюзам, звязанае з зонай 
вольнага гандлю. Недарагія і якас-
ныя тавары з Еўрасаюза яшчэ не 
апанавалі ўкраінскія рынкі, але не 
выключана, што прэвентыўныя 
ператрусы на мяжы павінны 
адбіць ахвоту везці такія тавары 
ў Беларусь.

СІтУаЦЫЯ

Улада – прадпрымальнікі: 
хто каго?

Учора прадпрымальнікі 
правялі ў сталічным гатэлі 
“Беларусь” антыкрызісны форум.

На мерапрыемства прыеха-
ла каля тысячы іпэшнікаў з усёй 
краіны. Прадпрымальнікі, боль-
шасць з якіх не працуюць пас-
ля Новага года да гэтага часу, 
распавядалі пра свае праблемы і 
пра тое, што іх неабходна вырашаць 
сумесна з прадстаўнікамі ўлады.

Дарэчы, намеснік начальніка 
ўпраўлення арганізацыі ганд-
лю і паслуг Мінгандлю Андрэй 
Мяшкоў заявіў на форуме, што 
да канца гэтага тыдня ўрад 
разгледзіць сітуацыю з іпэшнікамі.

Паводле яго слоў, мес-
цам, дзе трэба абмяркоўваць 
гэтыя пытанні, павінна стаць 
Міністэрства эканомікі.

“Людзі заслужылі таго, 
каб іх пачулі, – распавёў пас-
ля завяршэння мерапрыем-
ства “Народнай Волі” старшы-
ня РГА “Перспектыва” Анатоль 
ШУМЧАНКА. – На 25 студзе-
ня прызначаны такі ж форум, 
паглядзім, што зменіцца за 
два тыдні. Прадпрымальнікі 
вырашылі таксама, што да гэта-
га часу яны працаваць не будуць”.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Мільярд еўра на памежнае супрацоўніцтва
Акрэсліўшы такую суму, 

Еўракамісія агучыла свае 
прыярытэты ў палітыцы 
добрасуседства на 2016 год.  
Яны павінны спрыяць устой-
ліваму развіццю краін, 
вырашэнню сумесных праблем, 
выраўноўванню ўзроўню жыцця 

людзей на тэрыторыях уздоўж 
межаў Еўрасаюза.

Гранты на рэалізацыю 
праектаў пачнуць выдзяляцца ў 
канцы 2016-га – на пачатку 2017 
года. У спісе 27 краін, у якіх 
будуць фінансавацца праекты, 
падтрыманыя Еўракамісіяй. Сярод 

іх пяць постсавецкіх дзяржаў: 
Арменія, Грузія, Малдова, Украіна 
і Расія. Беларусь не згадваецца, 
аднак яна таксама ахопліваецца 
праз дзве рэгіянальныя праграмы 
транспамежнага супрацоўніцтва: 
Польшча–Беларусь–Укра іна , 
Латвія–Літва–Беларусь.
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Экономические прогнозы – 
дело неблагодарное, особенно в 
нынешних турбулентных услови-
ях. Правительство не дает оче-
видных сигналов, оснований для 
серьезных, точных утверждений. 
Однако каждому предпринима-
телю необходимо планировать 
собственную работу, поэтому 
наличие хотя бы какого-то пред-
ставления о будущих параметрах 
деятельности лучше существова-
ния в условиях полной неизвест-
ности.

Свой прогноз на этот год сде-
лал известный белорусский биз-
несмен Александр КНЫРОВИЧ.

И все-таки нефть
За 25 лет государственной 

независимости Беларусь так и не 
сумела создать экономическую 
независимость. Заклинания на 
тему невозможности существо-
вания без дешевых российских 
энергоресурсов и ориентация 
на сбыт промышленной продук-
ции исключительно в восточном 
направлении привели к абсо-
лютной зависимости. Но сегод-
няшнее положение «нашей кор-
милицы» не внушает оптимизма. 
Отсутствие стратегии экономи-
ческого развития вместе с внеш-
неполитическими авантюрами, 
санкции и бегство капиталов 
предсказуемо привели к резкому 
снижению уровня жизни «доро-
гих россиян».

И все это счастье происходит 
на фоне экономического роста в 
других частях света.

Цена на нефть стала выпол-
нять роль основного индикатора 
экономической жизни огромной 
страны. От нее напрямую зави-
сит курс российского рубля к 
доллару, а от этого в свою оче-
редь курс белорусской валюты.

Экономические беды нашей 
соседки еще не закончились. 
Более того – дна не видно.

Трудно что-то предсказы-
вать, имея в виду нефтяные рын-
ки. Сценарии предлагаются раз-
ные: от 16 долларов за баррель 
(что приведет к отрицательному 
внешнеэкономическому саль-
до РФ) до 60 долларов. Выше не 
предсказывают даже самые отъ-
явленные кремлевские оптими-
сты. Похоже, мы незаметно про-
жили глобальное изменение рын-
ка. У нефти появился потолок. 
По 60 долларов за бочку нефти 
в мире бесконечное количество 
предложений. А значит, «черное 
золото» из геополитического 

средства влияния стало простым 
товаром, таким же, как мука, 
ноутбуки или автомобили.

В условиях такой неопре-
деленности я бы поставил на 
35 долларов за баррель (±10%) 
в течение года. А значит, курс 
российского рубля также должен 
быть относительно стабилен и 
плавно двигаться в сторону 80 
рублей за доллар. Впрочем, этот 
прогноз действителен только 
при условии отсутствия каких-
либо новых внешнеполитиче-
ских «крымнашей» и «Вперед! За 
Башара нашего, за Асада!».

Где взять чуть более 2 
миллиардов долларов?

Сальдо внешней торгов-
ли (товарами и услугами) 
Республики Беларусь демонстри-
рует чудеса стабильности. На 
уровне 370 долларов средней зар-
платы и падения уровня произ-
водства наши внешние расходы 
наконец-то сошлись с доходами. 
Но и только. Сам по себе данный 
факт, безусловно, радует. Правда, 
накопленные ранее долги созда-
ют серьезные проблемы для пла-
тежного баланса страны в целом. 
В 2016 году предстоит вернуть 
кредиторам около 3,3 миллиар-
да долларов, из которых около 
одного миллиарда предполагает-
ся покрыть из остающихся в рас-
поряжении белорусской стороны 
таможенных пошлин на экспорт 
нефтепродуктов из российской 
нефти. Сумму в 2,2 миллиарда 
предполагается перезанять. Но 
наши потенциальные кредито-
ры пока согласны кредитовать 
нас исключительно при условии 
демонстрации правительством 
всей серьезности реформатор-
ских намерений.

И тут «стороны сошлись в 
клинче». Мы не согласны. Мы 
всерьез упираемся и пытаемся 
снова получить деньги под обе-
щания перестройки экономи-
ки когда-нибудь потом, завтра 
и послезавтра. Как разрешится 
данная ситуация, пока абсолютно 
не понятно. Вероятно, стороны 
снова придут к какому-то средне-
му решению и продлят сегодняш-
нее положение дел еще на сезон. 
По крайней мере склонности к 
решительному изменению сло-
жившейся тенденции постепен-
ного угасания государственного 
сектора экономики со стороны 
правительства и президента не 
наблюдается.

Деньги дают,  
угрожая расстрелом

Засекреченный предново-
годний указ президента о предо-
ставлении очередных сотен мил-
лионов долларов народных денег 
нашим «неназванным гигантам» 
вызывает только истерический 
хохот. Из него понятно, что в 
очередной раз деньги дали и сно-
ва пригрозили расстрелом. Кому? 
На каком основании? На каких 
условиях? Государственная тай-
на!

Наш фирменный руководя-
щий прием – под суровые взгля-
ды и грозные окрики дарить 
всё труднее достающиеся день-
ги самым… нет, не успешным, 
эффективным, инновационным, 
а самым слабым, самым отста-
лым, но крупным предприятиям. 
И, казалось бы, 20 лет прошло, 
опыт «Горизонта» и многих дру-
гих предприятий и даже целых 
отраслей – таких как деревоо-
бработка, цементная отрасль – 
должен был научить, что такая 
стратегия ущербна и ни к чему 
хорошему не ведет, но… Видимо, 
такая благотворительность – наш 
национальный вид спорта.

Пора бы научиться и при-
знаться в невозможности управ-
лять в XIX веке советскими 
методами. Но мы продолжаем… 
Станет ли 2016 год годом отказа 
от «квадратно-гнездовых мето-
дов»? Сильно сомневаюсь. Думаю, 
что мы продолжим тренировать-
ся в прыжках на грабли с разбегу.

Угасание…
Можно предположить даль-

нейшее угасание экономической 
жизни в Беларуси. Конкретные 
параметры могут колебаться и 
выглядеть приблизительно такими.

ВВП: минус 1,5%. Никаких 
видимых причин для заявлен-
ного в официальном прогнозе 
роста экономики (даже в доли 
процента) нет. Он мог бы слу-
читься в случае неожиданного 
роста цен на нефть (или калий), а 
также в случае смены внешнепо-
литического вектора. Очевидно, 
что ни того, ни другого в 2016 
году не случится. Потому гото-
вимся к продолжению скольже-
ния вниз и дальнейшему паде-
нию экономики.

Курс белорусского рубля 
к доллару США: в среднем по 
году – 20.000 рублей (или 2 дено-
минированных рубля). К концу 
года мы должны увидеть 2,1–2,15 
белорусского рубля за доллар. 

Промышленной политики 
у нас нет, но финансово-денеж-
ная – есть, правда, крайне сдер-
жанная, поэтому колебания 
национальной валюты исключи-
тельно в унисон с российским 
рублем – огромное достижение. 
Соответственно, не видно при-
чин для более глубокого падения.

Средняя зарплата: 350 дол-
ларов (в среднем по году). И сно-
ва «жизнь по средствам» предпо-
лагает скорее постепенное паде-
ние данного показателя на фоне 
отсутствия желания экономиче-
ских властей включать печатный 
станок для стимулирования эко-
номики.

Инфляция: 10% (в нацио-
нальной методологии исчисле-
ния). Если продолжать следовать 
выбранной финансовой страте-
гии и не совершать резких дви-
жений в области тарифов ЖКХ, 
а также других крайне болез-
ненных для населения вопро-
сов, заявленная властями цель в 
«однозначную инфляцию» впол-
не достижима.

Ставка рефинансирования: 
20% к концу года. В нашей стра-
не данный показатель перестал 
выполнять свою функцию инди-
катора цены денег в экономике. 
Неестественные разрывы между 
текущими показателями: инфля-
ция – 15%, ставка рефинансиро-
вания – 25% и рыночная ставка 
кредитования – 35% – говорят 
о существенных накоплен-
ных дисбалансах в экономике. 
Промышленность схлопывается, 
в том числе из-за недоступно-
сти длинных денег, но, с другой 
стороны, резкое снижение ста-
вок вызвало бы бегство от депо-

зитов в белорусских рублях и 
лавинообразный спрос на валю-
ту. Последствия такого решения 

были бы еще более негативными. 
Мы можем лишь потихонечку 
«стравливать пар в системе».

«Давайте пересидим, 
авось само 

рассосется…»
В целом в 2016 году мож-

но предполагать продолжение 
политики «давайте переси-
дим, авось само рассосется». 
Скрытая безработица, запрет на 
банкротство госпредприятий и 
стимулирование национальных 
«двоечников» продолжат ока-
зывать разлагающее действие 
на весь организм, на всю эконо-
мическую систему.

Это будет очередная серия 
сказки о потерянном времени.

Александр КНЫРОВИЧ.
(myfin.by)
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КоМПетентное Мнение

Б е л А Р У С ь Б е л А Р У С ь

ПРэСІнг

тенденЦии

ПозиЦиЯ за ПРаХадноЙФеСтиваЛЬ

В 2015 году «Народная Воля» достаточно подробно рассказывала о родившейся в Гродно 
инициативе «Движение матерей 328». Она объединила матерей, чьи дети осуждены по так 
называемым наркостатьям. Женщины считают, что сроки наказания по этим статьям 

астрономические, наказание неадекватно жестокое, что белорусское правосудие по таким 
делам несправедливо, так как в один ряд ставит запутавшихся подростков и наркобаронов.

Инициатива «Движение матерей 328» и публикации о ней не остались незамеченными.  
В региональной прессе свое мнение на сей счет высказал старший помощник прокурора 

Гродненской области, старший советник юстиции Вячеслав ИГНАТИК.  
В продолжение дискуссии считаем необходимым довести его до читателей «Народной Воли».

Те, кто подсаживает  
на наркотики молодежь,  

должны нести  
заслуженное наказание

Когда начинаешь идти, 
нелишне с самого первого шага 
задать себе простой, но очень 
важный вопрос: «А в ту ли сто-
рону?» Не обременив себя сомне-
нием и сделав первый шаг, зай-
ти можно совсем не туда – все 
последующие шаги будут только 
отдалять от цели. Такие мысли 
возникли после ознакомления на 
одном из гродненских новост-
ных порталов с планами ини-
циативной группы по регистра-
ции «Движения матерей 328» в 
качестве юридического лица в 
Главном управлении юстиции 
Гродненского облисполкома. В 
качестве целей этого движения 
заявлены профилактика потре-
бления и распространения нар-
котиков, поддержка осужденных 
лиц, освобожденных из мест 
лишения свободы и т.д. 

(Для справки: 328 – номер 
статьи Уголовного кодекса, по 
которой привлекаются к ответ-
ственности виновные в неза-
конном обороте наркотических 
средств, психотропных веществ 
и их аналогов). 

В соответствии со ст.36 
Конституции Республики 
Беларусь каждый гражданин 
нашего государства имеет пра-
во на свободу объединений, и 
активность, инициатива людей 
в решении тех или иных обще-
ственных проблем и задач при-
ветствуется. Что касается такой 
проблемы, как распространение 
наркомании, особенно в среде 
молодежи, то в Беларуси, к сожа-
лению, она стала проявляться не 
вчера и не сегодня. Но почему-то 
в Гродненской области и матери 
тех, кто подсел на иглу, и их жены 
и подруги не забили в колокола, 
не подумали создать свое обще-
ственное движение против нар-
котиков или структурное под-
разделение уже существующих 
общереспубликанских, чтобы 

всем миром выбить почву из-под 
ног различных наркодельцов и 
соблазнителей нашей молодежи, 
увести ее от дурмана и иллюзий, 
увлечь общественно полезными 
делами и занятиями. Такого не 
случилось, и кривая наркомании 
стала неуклонно расти.

Тревогу забили медики и 
юристы, учителя школ и препо-
даватели вузов. Тема наркомании 
заполнила экраны телевизоров 
и полосы печатных СМИ: науч-
ные выкладки и живые приме-
ры, сложные термины и простые 
слова. Только глухой и незрячий 
мог не разобраться в механиз-
ме воздействия наркотических 
средств и психотропных веществ 
на организм человека. Озвучены 
и раскаяния многих из тех, кто 
прошел через ад наркотической 
зависимости и в силу счастли-
вого стечения обстоятельств 
выжил и победил свой недуг. 
Какого разъяснения и просвеще-
ния не хватает? Это что касает-
ся одной из целей, заявленной 
в уставе движения, – «инфор-
мационная и просветительская 
деятельность».

Но дело, как видно, совсем 
не в этом. Инициатор и уже 
избранный председатель прав-
ления «Движения матерей 328» 
не та несчастная женщина, чье 
чадо стало наркозависимым и 
готовым отдать последние гроши 
на приобретение дурмана. Это 
мать одного из тех «несчастных» 
и «угнетенных» правоохрани-
тельной системой, кто оказался 
причастным к распространению 
и сбыту «товара», почувствовал 
вкус легких денег и получил за 
это большой срок. Это их нуж-
но всем миром пожалеть, отпу-
стить или помиловать. Мол, они 
по глупости начали заниматься 
этим бизнесом, они поумнели. 
Нет и еще раз нет. Материальный 
интерес, корыстный мотив лежит 

в основе многих составов уго-
ловных преступлений. При том 
исключительно умышленных. 
Неосторожных преступлений с 
корыстным мотивом в природе 
не существует. Это не глупость 
и не детская шалость, это запре-
щенный во всех цивилизованных 
странах способ обогащения. В 
отношении торговцев и сбытчи-
ков наркотических препаратов и 
их прекурсоров просветительная 
и разъяснительная деятельность 
не нужна. 

Доказательство тому посе-
щение прокурором Гродненской 
области в текущем году тюрьмы 
в Гродно и беседа с одним из под-
следственных – сбытчиком нар-
котиков. На вопрос, употреблял 
ли он сам наркотик, тот с ухмыл-
кой ответил: «А я что, дурак?»

Человек должен на собствен-
ном опыте убедиться, что такой 
способ существования ведет 
к единственному результату – 
лишению свободы. На пути сто-
ит Закон, и он неукоснительно 
соблюдается. Нужно поворачи-
вать в другую сторону: деньги 
зарабатывать руками, головой.

Движение в защиту прав 
лиц, строго наказанных в соот-
ветствии с уголовным законом 
за сбыт наркотика, что является 
одной из целей его создания, не 
вписывается в перечень благих 
деяний на пользу общества. К 
этому движению не смогут прим-
кнуть матери и жены тех, кто 
соблазнился на «на, попробуй». 
Скорее, наоборот. Это сразу же 
стало видно из комментариев 
на том же портале к опубли-
кованной новости на эту тему. 
Вот только одно из них: «…есть 
встречное предложение матерям, 
чьи дети подсели на употребле-
ние (либо даже погибли), создать 
общественную организацию для 
того, чтобы тем, кто травит их 
детей, ужесточили меру, не про-

сто сажая и увеличивая сроки, 
а еще принося пользу обществу 
тяжелым трудом». 

В конце декабря прошлого 
года в Слониме молодой чело-
век, подсевший на спайс, в пери-
од «обострения чувств» зарезал 
собственную мать, требуя денег. 
Специалисты вынесли одно-
значное заключение: в период 
времени, относящийся к инкри-
минируемому деянию, у Евгения 
Б. имелось хроническое психиче-
ское расстройство (заболевание) 
– параноидальная шизофрения, 
которое развивалось и прогресси-
ровало под воздействием спайса 
и других психотропных веществ. 
В момент убийства матери он 
не мог сознавать фактический 
характер, общественную опас-
ность своих действий и руково-
дить ими. Гродненским област-
ным судом на основании матери-
алов расследования этой трагедии 
было вынесено соответствующее 
постановление: Евгению Б. назна-
чено принудительное лечение в 
психиатрическом стационаре со 
строгим наблюдением. 

Спрашивается: к какому дви-
жению примкнуть несчастному 
отцу и теперь уже вдовцу? Может, 
тоже бороться за права тех, кто 
подсадил на травку его сына?

Уголовный закон как регуля-
тор общественных отношений не 
теорема Пифагора, он изменяет-
ся, дополняется или отменяется 
в соответствии с изменениями 
объективных условий жизни, 
а не под воздействием группы 
людей, которые испытывают 
душевные страдания в результа-
те его применения, будь то осуж-
денные или их близкие. То же 
самое относится и к правоприме-
нительной практике: принятию 
решений об условно-досрочных 
освобождениях, амнистии и т.д. 
Если количество тех, кто стре-
мится заработать на доставках, 

расфасовках, закладках и про-
дажах запрещенных к обороту 
опасных для здоровья веществ, 
снизится до безопасного преде-
ла и допинг не станет угрожать 
нашему завтра, будет изменяться 
и правоприменительная прак-
тика. Зачем строить стену, если 
достаточно прочертить красную 
линию. И это произойдет раньше 
или позже. Со времени введения 
в действие нового Уголовного 
кодекса Республики Беларусь  
(1 января 2001 г.) приняты 62 
закона во изменение и дополне-
ние его статей и параграфов, в 
том числе с «облегчением» санк-
ций по целому ряду составов 
преступлений или их ужесточе-
нием в зависимости от харак-
тера изменений криминогенной 
обстановки в стране. 

И если кто-то из инициатив-
ной группы придет на родитель-
ское собрание в школу, в студен-
ческую или в иную аудиторию 
и расскажет свою историю об 
ошибках в воспитании сына или 
дочери, об их страданиях и борь-
бе за избавление от зависимо-
сти или напросится на интервью 
с редактором газеты или теле-
видения – это и будет вклад в 
изменение тех условий, которые 
позволят законодателю смягчить 
наказание по 328-й, изменить 
подходы в ее применении. 

Но, если создать целое дви-
жение и броситься в борьбу с 
государством за облегчение 
условий содержания и досроч-
ное освобождение попавшихся 
на сбыте «несмышленышей», а 
те будут жить ожиданиями «под-
моги», процесс «просвещения» 
неизмеримо затянется, и резуль-
тат получится обратный. 

Вячеслав ИгНАТИК, 
старший помощник 

прокурора гродненской 
области, старший 

советник юстиции.

оБСУдиМ!

Писатель  
и его звезда

Сложное это дело – поста-
вить в столице памятник народ-
ному писателю Беларуси Василю 
Быкову. Сложное в творческом, 
созидательном плане. Тем более 
первый памятник такому писате-
лю. Для большинства современ-
ников Василь Быков один из тех, 
кто олицетворяет собой настоя-
щего человека и настоящего бело-
руса – суть, соль и совесть эпохи. 
Конечно, Быков заслужил от сво-
его народа не один монумент, и 
со временем они обязательно поя-
вятся в нашей стране во многих 
городах. Но к первому памятнику 
всегда особое отношение. Первый 
– он как камертон: хочется, чтобы 
сразу точно «выстрелил», настро-
ил все общество на верный и еди-
ный лад. Хотя, наверное, это поч-
ти невозможно. Большой писатель 
– это всегда космос, его и за всю 
жизнь не объять. Мы же – разные, 
несовершенные. Обыкновенные. 
Наверное, поэтому на могиле 
любимого писателя до сих пор 
лежит только памятный камень.

Тем не менее творческая ини-
циатива скульптора Александра 
Ботвиненка и архитектора 
Армена Сардарова не может и не 
должна остаться без внимания. 
Они создали проект памятни-
ка Василю Быкову и предлагают 
обсудить его сообща. 

Сначала дадим слово авторам 
проекта. И ждем, уважаемые чита-
тели, ваших откликов.

Александр БОТВИНЕНОК, 
скульптор:

– Идея памятника Василю 
Быкову родилась давно, над его 
образом я работаю, можно сказать, 
с 1982 года. Писатель еще был жив, 
он работал, выступал, а я ходил на 
его вечера, впитывал каждое его 
слово… В юности у человека все 
бурлит. Многие в этом возрасте 
бездумно бросаются в политику, 
чтобы просто показаться героем. 
Я же в юности стал много читать. 
Сначала Достоевского, он совпа-
дал с моими переживаниями. А 
после Достоевского стал читать 
Быкова. И понял, что Быков – наш, 
современный Достоевский. Быков 
писал о том, что жизнь человека 
– это всегда морально-психологи-
ческий выбор: жить с предатель-
ством или не жить вообще. Быков 
писал о совести. Сейчас совесть 
стараются закрыть деньгами. А 
деньги приводят к войне – у них 
нет других путей развития. Но 
когда люди побьют друг друга и 
нас останется мало на земле, мы 
все равно придем к единственной 
мысли, что самое важное – это 
сама жизнь. Было время, когда мы 
высмеивали старшее поколение за 
фразу «лишь бы не было войны». 
Но они-то, пережившие ее сами, 
по-настоящему понимали, что это 
такое: война – это смерть, за кото-
рой пустота.

Вы поймите: говорить слова 
– это одно, делать дело – это дру-
гое. Быков – капитан Советской 
армии. Он имел орден Красной 
Звезды. Потом как писатель 
получил Золотую Звезду Героя 
Соцтруда. Он никогда не отка-
зывался от своих наград. Быков 
писал о войне. О войне, в кото-
рой победила Советская армия. Я 
это точно знаю. И потому говорю 
про это всеми доступными спо-
собами. Потому что, как только 
мы перестанем об этом говорить, 
другие с удовольствием заполнят 
эфир своими домыслами – что в 
этой войне победил кто-то дру-
гой. Понимаете? Для многих тепе-
решних людей победа Советской 
армии в войне с фашизмом – это 
не аксиома. Я хочу, чтобы на 
памятнике – на книгах под звездой 
– был высечен быковский текст. 
Такой, например: «Вы слышали о 
войне от людей, потом знаете о 
ней по фильмам и книгам. А я 
ее делал своими руками». Мощно 
сказано!

Быков всегда писал о чело-
веческой совести. Большинство 
его любит и помнит как великого 
писателя. Но теперь многие его 
воспринимают только как поли-
тика, как борца с определенной 
политической программой. И те, 
кто кричит только про политику, 
– они, наверное, просто забыли, 
какой Быков был на самом деле, 
и что периоды в жизни у челове-

ка разные. Хочу напомнить, что 
Быков состоялся и прославился 
на весь мир как великий военный 
писатель. Он же не стал великим 
политиком, верно? Он был и оста-
ется в памяти народа как боль-
шой писатель-гуманист. Создавая 
памятник Василю Быкову, я хочу 
дать людям еще один повод гор-
диться своей землей.

Армен САРДАРОВ, 
архитектор:

– Мои личные чувства к 
Быкову я помню со студенче-
ских времен. Его тогда еще мало 
печатали, и мы передавали книгу 
«Сотников» из рук в руки. Я читал, 
и это было настоящее откровение. 
В обществе доминировал пафос-
ный, отвлеченный взгляд на войну, 
такая черно-белая модель: добро 
и зло. У Быкова взгляд совсем 
другой… Благодаря Быкову мы, 
молодежь, может быть, впервые 
задумались, что война – это пре-
жде всего человеческие чувства, 
большая человеческая трагедия.  

Образ Быкова, который создал 
скульптор Ботвиненок, – это образ 
сомневающегося, мятущегося 
человека. Сплетенные руки, сгор-
бленный корпус. Я тоже так пони-
маю этого писателя. Он не трибун, 
изрекающий истины. Это человек, 
который сам мучается, сам пере-
живает. У памятника невысокий 
пьедестал – этим я как архитектор 

хотел подчеркнуть близость писа-
теля с землей. Дальше – звезда. 
Она не стоит, как на обелисках 
и памятниках. Она – в лежачем 
положении. Это тоже часть зем-
ли… Звезда – символ того време-
ни, в котором писатель жил. Тот 
знак, который он носил на фураж-
ке как офицер Советской армии. 
И было бы странно, если бы мы ее 
обошли. Звезда на этом памятнике 
не символ строя, а символ време-
ни. Я в этом убежден.

Из-под образа – звезды-стола 
– сочится кровь. Этот памятник – 
кровоточащая рана. Именно это я 
хотел подчеркнуть. В этом суть и 
смысл моего предложения. Земля 
– писатель – трагедия. Быков – 
не небожитель, а часть земли. 
Памятник мы хотели бы поста-
вить у Дома литератора. Недалеко 
от здания – обелиск Победы на 
площади. Цветы народу-побе-
дителю можно возложить там. А 
здесь надо отдавать дань подвигу 
не идеального героя, а конкрет-
ного человека. О котором и созда-
вал свои произведения писатель. 
Быковский герой такой как же, 
как вы: мог струсить, мог сомне-
ваться. Но мог себя и преодолеть. 

Сейчас речь идет о поддерж-
ке общественности – памятник 
Быкову бесконечно нужен. Пока 
мы работаем творчески. И только 
потом мы обратимся к властям. 

Елена МОЛОЧКО.

Александр Кнырович, генеральный директор строи-
тельного холдинга «Сармат», который специализируется 
на разработке и внедрении ресурсосберегающих техноло-
гий и материалов в строительство, промышленность и 
жилищно-коммунальное хозяйство.

Успешный белорусский бизнесмен в детстве очень 
любил фильм про мушкетеров и чувствовал себя Атосом: 
«Очень нравились его ум, спокойствие. Он выглядел не 
острием, но мозгом группы. Такая роль мне гораздо ближе, 
чем роль очень громкого человека, который всегда впереди».

Директором крупной компании Александр Кнырович 
стал в 25 лет, но и сегодня он отлично помнит моменты, 
которые больше всего отразились на его карьере: «У меня 
было два таких переломных периода. Первый – когда я 
женился. Мне только исполнился 21 год, и это был период 
кардинальных перемен в моей жизни. Второй похожий 
момент – это назначение директором компании, к чему я, 
честно говоря, был не совсем готов».

Между ранней женитьбой и высоким назначением в его 
биографии был не менее любопытный период: еще студент, 
но уже молодой папа, испытывающий острую нехватку 
денежных средств, Александр пошел работать на строй-
ку. Около трех лет он изучал всю строительную «кухню» 
изнутри, даже не предполагая, что вскоре ему предстоит 
возглавить строительный холдинг.

Бизнес в 2016 году:  
из чего исходить?

оБ автоРе

Под грифом секретности
в теМУ

В своем прогнозе 
Александр Кнырович упоми-
нает «засекреченный предно-
вогодний указ» о выделении 
финансовой помощи пред-
приятиям. Документ дей-
ствительно претендует на то, 
чтобы войти в историю как 
один из самых непонятных 
документов, подписанных 
Александром Лукашенко. В 

нем все секретно: и суммы 
финансовой помощи, и пере-
чень предприятий, которым 
выделяются деньги. Не секрет-
ны только возможные уголов-
ные санкции.

Впрочем, если деньги из 
государственного бюджета 
выделялись частным пред-
приятиям, тогда секретность 
понятна…

РэгІСтРатУРа

Баліць сэрца? 
 Шукай 898 тысяч рублёў

Менавіта такую суму цяпер 
трэба заплаціць, каб абследаваць 
сэрца на магнітна-рэзанансным 
тамографе. З 6 студзеня, як 
вядома, выраслі кошты на 
платныя медыцынскія паслугі 
ў дзяржаўных клініках, якія 
рэгулююцца дзяржавай. 

У сярэднім на 25–30 
працэнтаў па даражэлі 
стаматалагічныя паслугі, 
лабараторныя даследаванні, 
прамянёвая, ультрагукавая і 
іншая дыягностыка, а таксама 
праходжанне медыцынскіх 
аглядаў. А вось кансультацыі 
ўрачоў-спецыялістаў у многіх 
дзяржаўных медустановах 
краіны з жніўня 2014 года 
застаюцца нязменнымі.

Справа ў тым, што тарыфы 
на медыцынскія паслугі ў нашай 
краіне рэгулююцца дзяржавай, 
павышаць іх дзяржаўныя 
медустановы могуць толькі 
са згоды Міністэрства аховы 
здароўя, якое перыядычна 
выдае спецыяльныя пастановы. 
Да лета 2014 года ў гэты спіс 
уваходзілі ўсе тыя медпаслугі, 
які 6 студзеня выраслі ў 
цане, а таксама кансультацыі 
ўрачоў-спецыялістаў. Аднак 
у ліпені 2014-га Саўмін 
адмысловай пастановай дазволіў 
Міністэрству аховы здароўя 
адпусціць цэны на кансультацыі 
ўрачоў-спецыялістаў, то 
бок дазволіў медустановам 
самім фарміраваць цэны 
на кансультацыі медыкаў. І 
тады адразу ўсе дзяржаўныя 
медустановы краіны перапісалі 
цэннікі на кансультацыі 
тэрапеўтаў, хірургаў, гінеколагаў, 
кардыёлагаў. гастраэнтэролагаў 
і г.д. У многіх клініках кошты 
выраслі ў 2 разы. Напрыклад, 
калі раней пацыент мог на 
платнай аснове атрымаць 
у дзяржаўнай клініцы 
кансультацыю неўролага, які меў 
ступень кандыдата навук за 115–
116 тысяч, то са жніўня 2014-

га вымушаны быў аддаваць ужо 
ад 163 тысяч 200 да 240 тысяч 
рублёў! Практычна столькі ж 
каштаваў тады прыём у такога 
ж спецыяліста ў прыватным 
медыцынскім цэнтры. Але 
што цікава: з тых часоў цэны 
на кансультацыі ўрачоў-
спецыялістаў у медыцынскіх 
дзяржустановах практычна 
не змяніліся, у многіх клініках 
яны да гэтага часу застаюцца 
ранейшымі!

Тады ж, летам 2014-га, 
заяўлялася, што паэтапна 
адмовяцца ад дзяржрэгулявання 
цэн і на іншыя медпаслугі, 
у прыватнасці, пасля цэн 
на кансультацыі ўрачоў-
спецыялістаў медустановам 
дазволяць фарміраваць цэны і 
на дыягнастычныя працэдуры. 
Аднак час ішоў, а новых 
распараджэнняў Саўміна на 
гэты конт не з’яўлялася. Затое 
рэгулярна мяняліся цэннікі 
на стаматалагічныя паслугі, 
дыягностыку, лабараторныя 
паслугі і абавязковыя медагляды. 
І вось апошняе павышэнне 
адбылося з 6 студзеня. Цэны 
выраслі ў сярэднім на 25–30 
працэнтаў.

І калі, напрыклад, здаць 
аналізы крыві на платнай аснове 
ў дзяржаўнай паліклініцы і пасля 
апошняга падаражання будзе 
не накладна – за аналіз крыві 
з пальца трэба будзе заплаціць 
2,5 тысячы (раней 2 тысячы), з 
вены – 8 тысяч (раней – 6 тысяч), 
то на многія дыягнастычныя 
працэдуры прыйдзецца 
раскашэліцца. Яшчэ нядаўна адна 
з самых дэфіцытных медпаслуг 
у краіне – МРТ галаўнога мозгу 
каштавала ад 145 да 532 тысяч 
рублёў, а цяпер – ад 183 да 673 
тысяч. Да 673 тысяч даходзяць 
цана і на МРТ пазваночніка і 
спіннога мозгу, МРТ суставаў, 
МРТ малочных залоз, да 898 
тысяч рублёў – МРТ сэрца.

Марыя ЭЙСМАНТ.

Мікалай АўТУХОВіЧ:
«Мы не парушылі 

нічога такога, за што 
можна было б 

пазбавіць ліцэнзіі»
Былы палітвязень лічыць,  

што іх “наўмысна прэсуюць”.

Нагадаем, што каля месяца 
таму некалькі вадзіцеляў 
ваўкавыскай фірмы «Ніка-таксі 
22222» (стваральнік кампаніі – 
былы палітзняволены Мікалай 
Аўтуховіч) заявілі пра тое, 
што гатовы пачаць забастоўку. 
Таксісты пратэставалі супраць 
намераў мясцовай транспартнай 
інспекцыі аштрафаваць кіроўцаў 
за перапрацоўку.

Зараз, паводле слоў Мікалая 
Аўтуховіча, з’явілася інфармацыя 
пра тое, што “на гэтым тыдні яго 
фірму могуць пазбавіць ліцэнзіі 

на права дзейнасці”.
“Зачапіліся за тое, што вадзіцелі 

перапрацоўваюць, што на некалькі 
дзён пратэрмінавалі праходжанне 
тэхнічнага агляду, – распавядае 
Мікалай. – Але ж з-за гэтых 
дробязяў дзяржава нічога не згубіла. 
Мне некаторыя раілі адкрыць новую 
фірму і атрымаць на яе ліцэнзію, 
але навошта? Гэта за кожную 
машыну трэба будзе заплаціць каля 
5 мільёнаў рублёў. Мы не парушылі 
нічога такога, за што можна было б  
пазбавіць ліцэнзіі”.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

эКСПеРЫМент

Колькі каштуе школьнік?
Школы і ліцэі Баранавічаў, 

Жодзіна, Магілёва, Наваполацка, 
Скідзеля, Лідскага раёна, а так-
сама Савецкага раёна Гомеля і 
Першамайскага раёна Мінска з  
1 студзеня трапілі пад эксперы-
мент.

Эксперымент тычыцца новай 
сістэмы фінансавання устаноў 
сярэдняй адукацыі, згодна з 
якой грошы будуць выдзяляцца 
не ўвогуле на ўсё, а зыходзячы з 
канкрэтнай колькасці вучняў. 
Базавы нарматыў на аднаго вучня 
для гарадскіх школ вызначаны ў 
памеры 12 мільёнаў 929 тысяч 800 
рублёў на год, для вясковых школ 

– 28 мільёнаў 177 тысяч 100 рублёў. 
Нагадаем, што фінансавыя 

разлікі ўрад зрабіў, зыходзячы з 
таго, што курс долара ў 2016 год-
зе складзе 18.700 рублёў. Такім 
чынам, на гарадскога школьніка 
на год выдзяляецца менш за 700 
долараў, на вясковага – 1,5 тысячы. 

Многа гэта ці мала? 
Эксперымент пакажа. Тым больш 
што ўжо зараз, у студзені, долар 
каштуе больш за 18.700 беларускіх 
рублёў. 

Згодна з рашэннем Саўміна, 
эксперымент працягнецца да  
31 снежня 2016 года.

Ірына МАЛЬЦАВА.

веРнІСаЖ

Вяртанне «Каўчэга»
Выстава адной карціны 

адбудзецца сёння ўвечары ў 
Літаратурным музеі Петруся 
Броўкі. Карціна называец-
ца «Каўчэг», яе 25 гадоў таму 
яшчэ студэнтам напісаў Руслан 
Вашкевіч, цяпер вядомы мастак, 
аматар парушаць каноны і 
традыцыі.

Калісьці гэтае палатно ён 
падарыў свайму таварышу – 
геніяльнаму паэту Анатолю Сысу, 
якога называюць беларускім 
Ясеніным. Лёс незвычайна ярка-

га паэта аказаўся кароткім, ён 
даволі рана пайшоў з жыцця... 
Праз некаторы час вярнулася да 
стваральніка і карціна «Каўчэг». 
Як і чаму – пра гэта раскажа сёння 
ўвечары пісьменнік Адам Глобус.

Акцыя ладзіцца з адной 
высакароднай мэтай – разгар-
нуць грамадскі рух за стварэн-
не ў Мінску музея паэта Анатоля 
Сыса. Пакуль жа карціну прыме на 
адказнае захоўванне Літаратурны 
музей Петруся Броўкі.

Алена МАЛОЧКА.

У мінулым годзе 
на «Нафтане» 

скарацілі больш 
за 800 чалавек
За тры кварталы 2015 года 

на ААТ «Нафтан» пад скара-
чэнне трапіла 873 чалавекі. 
Нафтаперапрацоўчы завод 
з’яўляецца самым буйным прад-
прыемствам у Наваполацку. 

– Скарачэнні звязаны з 
рэарганізацыяй на «Нафтане», – 
распавёў «Народнай Волі» стар-
шыня Незалежнага прафсаюза 
работнікаў ААТ «Нафтан» Іван 
Святоха. – Была ліквідавана 
нерэнтабельная вытворчасць, 
там працавала каля 600 чалавек.

Паводле слоў прафсаюзнага 
дзеяча, прапановы па далейшым 
працаўладкаванні паступілі ўсім 
супрацоўнікам, але працаваць на 
новых аб’ектах пагадзіліся не ўсе.

Цяпер завод функцыянуе ў 
поўным аб’ёме. Напрыканцы 2015 
года работнікам ААТ «Нафтан» 
павысілі заработную плату. Як 
адзначыў Іван Святоха, менш за 
6 мільёнаў на наваполацкім прад-
прыемстве не плацяць.

Раман ВАСЮКОВІЧ.

КУЛУаРЫ

Ці стане Сідорскі 
падначаленым 

Кабякова?
Следам за былым прэм’ер-

міністрам Сяргеем Сідорскім на 
работу ў Маскву можа пераехаць 
і цяперашні кіраўнік беларускага 
ўрада Андрэй Кабякоў.

Па крайняй меры сярод 
чыноўнікаў упарта ходзяць 
чуткі, што Беларусь прапаноўвае 
кандыдатуру Андрэя Кабякова 
на пасаду старшыні Еўразійскай 
эканамічнай камісіі.

Нагадаем, што ЕЭК пачала 
сваю дзейнасць з 2 лютага 
2012 года як працоўны орган 
Еўразійскага эканамічнага саюза. 
Першым старшынёй камісіі быў 
прызначаны былы расійскі віцэ-
прэм’ер Сяргей Хрыстэнка, які і 
зараз займае гэтую пасаду. Але, 
згодна з дакументамі, старшыня 
камісіі прызначаецца толькі на 
чатыры гады. Потым – ратацыя. 
І чалавека, і краіны, якую ён 
прадстаўляе.

Хто зойме пасаду, якая праз 
пару тыдняў стане вакантнай, і, па 
сутнасці, стане прэм’ер-міністрам 
Еўразійскага эканамічнага саюза, 
– гэта зараз і ёсць галоўная 
інтрыга.

Нагадаем, што зараз у 
ЕЭК на кіраўнічых пасадах 
працуюць трое беларусаў. 
Сяргей Сідорскі з’яўляецца 
міністрам прамысловасці і 
аграпрамысловага комплексу. 
Міністр па тэхнічным 
рэгуляванні Валерый Карашкоў 
– былы кіраўнік Дзяржстандарту 
Беларусі. Акрамя таго, 
сакратарыятам ЕЭК кіруе 
Уладзімір Гошын, былы намеснік 
старшыні Дзяржаўнага мытнага 
камітэта, пазней – пасол Беларусі 
ў Індыі. 

Алег СНОЎ.
Што экстрэмісцкага  

ў фотаздымках і подпісах пад імі 
Зянона Пазьняка?

Кнігу Зянона Пазьняка “Добрая фатаграфія” прызналі экстрэмісцкай. Аб гэтым 
гаворыцца ў адпаведным экспертным заключэнні, якое даслалі адказнаму 

сакратару ўправы сойма Кансерватыўна-Хрысціянскай партыі – БНФ Алесю 
Чахольскаму. Заўтра, 13 студзеня, у Маскоўскім судзе Брэста Чахольскі разам з 

адвакатамі зробяць спробу аспрэчыць гэтае рашэнне.

дэМаКРатЫЯ Па-БеЛаРУСКУ

Як раней паведамляла 
“Народная Воля”, кнігі Зянона 
Пазьняка “Добрая фатаграфія” 
і “Абарона Курапатаў. Народны 
мемарыял” Алесь Чахольскі 
набыў у адной з варшаўскіх 
кнігарняў – там яны свабодна 
прадаюцца. А беларускія мытнікі 
забралі кніжкі “для праверачных 
мерапрыемстваў”. 

Праз пэўны час 
АлесьЧахольскі атрымаў 
ліст, з якога вынікае, што 
Брэсцкая мытня звярнулася 
ў суд Маскоўскага раёна 
Брэста з просьбай прызнаць 
экстрэмісцкімі матэрыяламі 
дзве кнігі Зянона Пазьняка – 
“Добрая фатаграфія” і “Абарона 
Курапатаў. Народны мемарыял”.

Якія ж канкрэтна факты 
экстрэмізму ўтрымліваюцца 
ў кнігах Пазьняка? Вось 
некаторыя цытаты наконт кнігі 
“Добрая фатаграфія” з так 
званага экспертнага заключэння 
(прыводзім іх з некаторымі 
скарачэннямі і на мове 
арыгінала). 

“...Рассматривая фотогра-
фии современной белорусской 
тематики, автор дает крайне 
неприглядную картину бело-
русской действительности. 
Подобранные фотографии при-
званы показать страну в нега-
тивном свете. Типичными 
выражениями при описании 
снимков отечественной тема-
тики являются «лукашысц-
кая акупацыя», “антыбеларускі 

рэжым”, “банды спецназаўцаў”, 
“рэжымныя крымінальнікі ад 
улады”, “акупацыйны рэжым”, 
“зглумленая Айчына” і т.д. 
Объектом постоянных нападок 
и измышлений являются целые 
слои общества: православное 
духовенство, служащие силовых 
ведомств, пенсионеры.

Из изложенного можно кон-
статировать, что содержание 
книги носит не только тенден-
циозный, но и подстрекатель-
ский характер, направленный на 
разжигание межнациональной и 
социальной розни, что является 
признаком проявления экстре-
мизма…

…Издание изобилует 
такими выражениями, как 
«акупацыйны гэбаўскі рэжым”, 
“расійскі забойца энкавэдыст”, 
“расійскі тэрор у Беларусі”, 
“двухсотгадовая акупацыя 
Беларусі расійцамі … была 
ўварваннем азіятчыны – у нашу 
еўрапейскую цывілізацыю” и т.д. 
Автором постоянно проводит-
ся мысль о том, что исполни-
телями сталинского террора в 
отношении белорусов были прак-
тически исключительно русские 
по национальности, которые до 
наших дней являются врагами 
белорусской государственности.

Таким образом, данное изда-
ние можно рассматривать как 
экстремистский материал, про-
пагандирующий национальную 
рознь, политическую и идеоло-
гическую вражду, пропаганду 

исключительности, превос-
ходства либо неполноценности 
граждан по признаку их отноше-
ния к социальной и национальной 
принадлежности”.

Алесь Чахольскі катэгарычна 
не згодны з такім падыходам.

– Я лічу неабгрунтаванымі 
высновы экспертаў, – сказаў ён 
“Народнай Волі”. – У абедзвюх 
кнігах няма накіраванасці на 
гвалтоўнасць да каго-небудзь 
па матыве нацыянальнай ці 
сацыяльнай прыналежнасці, 
не ўтрымліваецца прызыў ці 
падбухторванне да здзяйснення 
гвалтоўных, агрэсіўных дзеянняў, 
не прыніжаецца нацыянальная 
годнасць рускіх, няма абраз, няма 
нават адкрытага негатыўнага 
выказвання да рускіх толькі 
па матыве іх нацыянальнай 
прыналежнасці.

Сэнсавая накіраванасць кніг 
не мае мэтай абразіць рускіх як 
нацыю, а даводзіць чытачу аб 
важнасці бараніць незалежнасць 
сваёй краіны, бараніць свой народ 
і жыццё кожнага чалавека, што 
не разыходзіцца з Канстытуцыяй 
Рэспублікі Беларусь.

А фотаздымкі ў кнізе 
“Добрая фатаграфія” самі па сабе 
не могуць утрымліваць выдумкі і 
нападкі, бо яны адлюстроўваюць 
толькі тое, што трапляе ў 
аб’ектыў.

У кнігах толькі 
канстатуецца засведчаны 
гістарычны факт: выканаўцамі 
сталінскага тэрору ў адносінах 

да беларусаў былі дзяржаўныя 
структуры РСФСР, бо ў 
адпаведнасці з міжнародным 
Рыжскім дагаворам 1921 года 
Усходняя Беларусь перайшла 
пад юрысдыкцыю Расійскай 
Савецкай Федэратыўнай 
Сацыялістычнай Рэспублікі, 
і, адпаведна, палітычныя 
рэпрэсіі на тэрыторыі гэтай 
часткі краіны, у тым ліку ў 
Курапатах, здзяйсняліся гэтымі 
структурамі.

У 2001 годзе Пракуратура 
Рэспублікі Беларусь афіцыйна 
пацвердзіла факт масавых 
расстрэлаў грамадзян краіны 
органамі НКВД у Курапатах. 
Як першапачатковым, так і 
дадатковым расследаваннем 
было ўстаноўлена, што ў 1937–
1940 гадах органамі НКВД людзі 
вывозіліся з месцаў зняволення 
ва ўрочышча Курапаты і там 
расстрэльваліся.

Дарэчы, сам Зянон Пазьняк, 
калі даведаўся пра інцыдэнт з 
кніжкамі, сказаў прыкладна так: 
маўляў, пры жаданні і Біблію 
можна прызнаць экстрэмісцкай.

Марына КОКТЫШ.

знаЙ наШиХ!

Белорусы поразили «Дакар» 
ездой по горам без 

тормозов
Экипаж команды «МАЗ-СПОРТавто»  

под управлением Сергея Вязовича на последнем 
этапе проехал более 100 км по горной трассе 

 без тормозов и сцепления.
Проблемы с техникой сопро-

вождают МАЗ Сергея Вязовича 
уже три этапа подряд. Сначала 
отказал компрессор, потом воз-
никли трудности с двигателем, а 
на седьмом этапе вновь перестала 
работать пневматическая систе-
ма – иными словами, автомобиль 
остался без подпитки воздухом. 
Чтобы не терять зачетное время, 
гонщики решили продолжать 
движение без тормозов и сцепле-
ния. До промежуточного финиша 
добрались без происшествий, а 
там уже подоспела ехавшая поза-
ди «быстрая техничка».

«Ехать без тормозов крайне 
рискованно даже по прямой дороге, 
а если это происходит по горному 
извилистому участку, где за каж-
дым поворотом тебя поджидает 
обрыв, то опасность возрастает 
в разы. Для этого надо обладать 
высоким мастерством, знать, как 
поведет себя машина в тех или 
иных ситуациях. Но на «Дакаре», 
как известно, нет статистов», – 
отметили в команде.

Экстремальная поездка бело-
русов поразила другие команды. 

В частности, на бивуаке к гонщи-
кам подошел руководитель коман-
ды «КАМАЗ-мастер» Владимир 
Чагин. Как признался многократ-
ный чемпион «Дакара», он был 
впечатлен смелостью и мастер-
ством белорусского экипажа.

День отдыха механики посвя-
тили ремонтным работам, стара-
ясь устранить все неполадки. На 
призовые места экипаж рассчи-
тывать уже не может, но должен 
побороться за высокие позиции 
на отдельных этапах.

Шансы войти в первую десят-
ку лучших экипажей сохраняет 
МАЗ Александра Василевского, 
который находится в турнирной 
таблице на 14-й строчке. Лидером 
гонки выступает голландец Питер 
Верслуис, который опережает 
мазовский экипаж на 2 часа.

Напомним, что ралли-рейд 
«Дакар-2016» завершится 16 янва-
ря. Гонщикам предстоит еще про-
ехать около 9 тысяч км в условиях 
бездорожья, высокогорья, камени-
стых участков, каньонов, солонча-
ков, песчаных дюн и барханов.

Мариша ВИШНЕВСКАЯ.

Все дороги ведут в Брест
Сегодня в Бресте заканчи-

вается фестиваль «Январские 
музыкальные вечера». Он про-
водился в 28-й раз. В этом году 
его рамки расширились – хор 
из Нидерландов выступил в 
Остромечевском сельском Доме 
культуры.

За четыре фестивальных дня 
публика услышала музыкантов из 
16 стран: США, Грузии, Польши, 
Украины, Италии, России, 
Нидерландов, Бельгии, Германии, 
Испании… В общем, широкая 
география. И так происходит 
уже не одно десятилетие. Брест 
всегда соперничал с Минском в 
гастрольной филармонической 
афише, и еще не известно, где она 

была порой богаче на известные 
имена. А все дело в том, что тра-
диция давать концерты в при-
граничном Бресте родилась в те 
давние советские времена, когда 
выдающиеся пианисты, скрипачи, 
вокалисты из Москвы ехали поез-
дом на свои зарубежные гастроли, 
и, чтобы «разыграться», «обкатать 
программу», как они выражались, 
очень часто делали остановку в 
приграничном городе и давали 
концерты.

Что и говорить, Брест давно стал 
городом классической музыкальной 
культуры. Теперь «Январские музы-
кальные вечера» – визитная карточ-
ка города над Бугом. 

Виктория ДРОЗД.

за РУЛеМ

Спешите, но не очень…
МВД предлагает не штрафо-

вать водителей за превышение 
скорости движения на 10–20 км/ч, 
а также разрешить водителям не 
вызывать ГАИ на аварии, в кото-
рых транспортному средству при-
чинен ущерб на сумму до тысячи 
евро (сейчас 400, а еще недавно 

было и вовсе 200 евро).
Инициативу озвучил вчера во 

время заседания общественного 
совета при МВД начальник глав-
ного управления охраны право-
порядка и профилактики МВД 
Роман Мельник.

Игорь ЗАЛЕССКИЙ.

Подальше от Евросоюза
Декабрьский опрос НИСЭПИ (зарегистрирован в Вильнюсе) 

зафиксировал рекордно низкую долю сторонников  
интеграции Беларуси с ЕС. При этом большинство  

опрошенных одобрили замораживание санкций Евросоюза  
в отношении белорусских чиновников.

С сентября по декабрь 2015 года заметно снизилась доля 
сторонников интеграции Беларуси с ЕС.

«Если бы пришлось выбирать между 
объединением с Россией и вступлением  

в Европейский Союз, что бы вы выбрали?», %

Вариант ответа
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Объединение 
с Россией 38,1 37,7 36,6 44,9 46,5 51,4 52,7 53,5
Вступление 
в Евросоюз 38,0 43,4 44,6 34,2 30,8 31,4 26,4 25,1
Затрудняюсь 
ответить/
Нет ответа

23,9 18,9 18,8 20,9 22,7 17,2 20,9 21,4

– Возможно, уменьшение про-
европейских настроений бело-
русов было вызвано острыми 
кризисными явлениями в ЕС – 
продолжающимся миграционным 
кризисом и серией ноябрьских 
терактов в Париже, – комменти-
руют результаты опроса социо-
логи НИСЭПИ. – Хотя пробле-
ма мигрантов – это не проблема 
Беларуси, по крайней мере пока, 
абсолютное большинство опро-
шенных высказались против их 
приема в Европе. А поскольку сам 
ЕС занимает все же несколько 

иную позицию в этом вопросе, 
это отчасти и обусловило сниже-
ние доли «евробелорусов».

Также внушительное боль-
шинство опрошенных высказалось 
против участия Беларуси в борьбе 
с международным терроризмом, 
Европа – это не только край благо-
денствия, но и мишень террори-
стических атак исламистов. Стать 
их очередной мишенью, проявив 
реальную, практическую солидар-
ность с атакованной Европой, бело-
русы в большинстве своем не хотят.

Марина КОКТЫШ.
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УКРаинаКто еСтЬ Кто РаКУРС

Разоряясь,  
Донбасс де-факто  

становится частью России

Сразу три российских флага развеваются над зданием правительства 
ДНР в Донецке, ставшем символом борьбы за независимость 

восточных украинских провинций. Россия, которая отрицает свое 
военное присутствие в мятежном регионе, вынуждена содержать 

новые территории, де-юре принадлежащие Украине.

3,5 млн человек продолжают 
жить в разных частях Луганской 
и Донецкой областей, объявив-
ших себя республиками. Регион 
покинули 1,5 млн беженцев, 
опасаясь не только боевых дей-
ствий, но и разбоя, грабежей со 
стороны конкурирующих сепа-
ратистских группировок.

Пустынные улицы Донецка 
резко контрастируют с картин-
кой трехлетней давности. Тогда 
во время проведения футболь-
ного Евро-2012 город сверкал 
фешенебельными витринами 
бутиков, дорогих ресторанов и 
отелей. Сегодня огромные крас-
ные портреты Сталина развеша-
ны в самом центре Донецка.

«Страшный сон, за пару лет 
жизнь перевернулась... Мы 
словно в ловушке – повери-
ли России, но она не спешит 
нас брать», – говорит 34-лет-
ний шахтер Сергей Дебенко. 
Он потерял брата, который 
сражался за ДНР.

Более 8 тыс. человек, 
по данным ООН, уже стали 
жертвами конфликта, кото-
рый то гаснет, то разгорается 
с новой силой. Так называе-
мые ДНР и ЛНР провели рефе-
рендум, объявив 12 мая 2014 
года о суверенитете и выразив 
желание войти в состав России.

Украина ввела экономиче-
скую блокаду региона, прекра-
тив все социальные выплаты и 
заморозив деловые контакты. 
Банкоматы на Донбассе не рабо-
тают.

Российский рубль стал 
основной валютой ДНР. Россия 
начала выплачивать пенсии 
и пособия, направив в регион 
российскую рублевую массу. В 
правительстве ДНР отказались 
назвать объемы российской 
помощи, признав, однако, что 
бюджет формируется в россий-
ских рублях.

«У нас нет годового бюджета. 
Мы формируем бюджет только 
на месяц... 90% бюджета фор-
мируется в российских рублях», 
– сообщает министр финансов 
ДНР Екатерина Матющенко.

Руководство ДНР обязало 
предприятия платить налоги в 
местный бюджет. Однако вла-
сти признают, что не смогли бы 
выжить без российской помощи. 

Гуманитарный конвой из 100 
белых грузовиков через некон-
тролируемые на границе России 
и Украины проходы ежемесячно 
доставляет в регион продукты 
питания и медикаменты.

Российские учебники в 
новом учебном году поступили 
во все школы Донбасса, украин-
ские исключены из обучения, их 
готовят к утилизации.

«Было тяжеловато, но спаси-
бо России за новые, современные 
знания!» – говорит заместитель 
директора средней школы №32 
Алла Андриевская. Она прово-
дит урок истории в 10-м клас-
се, рассказывая о роли Ленина 
в Октябрьской революции 1917 
года в России и называя события 
Евромайдана в Киеве путчем.

Б о л ь ш е 
20 лет эта школа была украин-
ской и преподавание велось на 
украинском языке. «Мы очень 
быстро адаптировались к новой 
ситуации. Обратной дороги в 
Украину у нас нет. Мы слиш-
ком разные», – утверждает 
Алла Андриевская. Она тяжело 
вздыхает, отвечая на вопросы о 
деньгах. Ее заработок, который 
выплачивается с многомесяч-
ными задержками, составляет 3 
тыс. российских рублей (около 
50 долларов).

ДНР и ЛНР возникли в 
результате обиды русскоязычно-
го востока на прозападную рево-
люцию на киевском Майдане, 
когда президент Виктор 
Янукович, выходец из Донбасса, 
был вынужден бежать в Россию. 
Кремль умело воспользовал-
ся ситуацией, поддержав ДНР 
и ЛНР и направив в мятежный 
регион российских военнослу-
жащих, которых назвал добро-
вольцами.

Вещание украинских теле-
каналов сегодня прекращено во 
всем регионе. О новостях жители 
Донбасса узнают из российских 
телеканалов. Подавляющее боль-
шинство опрошенных нами на 
улице называют ДНР лишь пере-
ходным этапом на пути в состав 
России.

«Мы должны воссоединиться 
с Россией, должны стать частью 
единой и неделимой родины. Мы 
уже часть русского мира. ДНР – 
это лишь ступенька», – говорит 
47-летний безработный Вадим 
Марченко. Его вместе с женой 
Еленой и ребенком мы встре-

тили в центре Донецка. Семья 
выживает на 1,5 тыс. россий-
ских рублей (около 25 долларов), 
которые Елена получает в каче-
стве пособия на ребенка.

Львовская мастерская шоко-
лада в центре Донецка, где 
обслуживают на украинском 
языке, остается единствен-
ным местом, напоминающим о 
недавнем украинском прошлом 
региона. Однако «шоколадного 
Путина», который продается в 
Киеве, в Донецке нет.

Согласно Минским догово-
ренностям, ЛНР и ДНР оста-
ются частью Украины. Лидеры 
республик, уютно расположив-
шись на российских финансовых 
потоках, вспоминают об этом 
очень неохотно. Республики уже 
добились автономии, значитель-
но превосходящей ту, которую 
Киев пообещал Западу для успо-
коения мятежного региона.

«Конфедерация была бы 
самым оптимальным вариан-
том для Украины. С нами нужно 
разговаривать как с равными», 
– считает один из лидеров ДНР 
полковник Эдуард Басурин.

ЛНР и ДНР отказались от 
проведения в октябре непод-
контрольных Киеву местных 
выборов, на чем настаивала 
«нормандская четверка». Однако 
о будущем в составе Украины 

лидеры высказываются весьма 
туманно. «Многое будет зависеть 
от поведения Украины, сможет 
ли она преодолеть свое импер-
ское отношение», – заявляет 
Басурин.

Владимир Путин, который 
еще год назад охотно упоми-
нал о принадлежности вос-
точных украинских земель к 
Российской империи XVIII века, 
сегодня изменил риторику и о 
Новороссии вообще не вспоми-
нает.

«Путин хочет вернуть ДНР-
ЛНР Украине, но на российских 
условиях, – полагает аналитик 
Вадим Карасев. – Таким обра-
зом сохранится территориаль-
ная целостность Украины, а все 
финансовые проблемы по вос-
становлению Донбасса будут 
переведены на Киев. Этот сцена-
рий гарантирует, что правитель-

ство ДНР останется под контро-
лем российских спецслужб».

Тяжелая артиллерия с обе-
их сторон в последние месяцы 
затихла, чему поспособствова-
ло объявленное перемирие. Это 
может быть отражением более 
масштабной сделки, которая слу-
жит интересам Путина, пытаю-
щегося восстановить отношения 
с Западом для ослабления санк-
ций.

«Путин демонстрирует 
Западу, что не только на словах 
отказался от войны, – говорит 
аналитик из центра «Пента» 
Владимир Фесенко. – Сейчас 
Кремль хочет получить для ЛНР 
и ДНР максимально широкое 
представительство в структурах 
украинской власти, чтобы потом 
использовать их в качестве 
постоянной шпильки для Киева». 
При этом он добавляет: «Де-юре 
это будет Украина, а де-факто 
– Россия. Замороженный кон-
фликт».

Многокилометровые очере-
ди выстроились на границе ДНР 
и Украины. Люди по 2–3 дня 
стоят в пунктах пропуска, чтобы 
купить продукты и вещи, кото-
рые в Украине в два-три раза 
дешевле.

«Мы надеялись на россий-
ские зарплаты, что Россия нас 
заберет. А теперь стало жить 
хуже, чем в Украине», – при-
знается 43-летняя повар Ирина 
Коломийченко, которая просто-
яла три дня на границе. После 
закрытия ресторана в Донецке 
она потеряла работу, и семья с 
двумя детьми выживает на зар-
плату мужа, который работает в 
шахте им.Засядько и получает 5 
тыс. российских рублей (около 
90 долларов).

При средней зарплате в 3–4 
тыс. рублей и высокой безра-
ботице в Донецке сохраняются 
московские цены. «Я всей душой 
за ДНР! За Россию! Но кто сейчас 
за это будет платить?!» – говорит 
Ирина.

Юрий КАРМАНОВ.
«Абажур».

Отказалась  
от закупки 

российского газа
Украина отказалась от сдел-

ки с Россией, потому что цена 
газа, покупаемого в Европейском 
Союзе, ниже. Глава правитель-
ства Арсений Яценюк заявил по 
телевидению, что Москва предъ-
явила Киеву цену газа в 212 дол-
ларов за тысячу кубометров. В 
то время как средняя цена газа в 
Европейском Союзе – около 200 
долларов США.

азеРБаЙдЖан
Худшая валюта 

мира
Не везет азербайджанцам с 

21-м числом. Первое обрушение 
маната было проведено 21 февра-
ля, второе – 21 декабря. Причем 
последнее «порадовало» любителей 
мистики еще и совпадением с днем 
рождения одиозной фигуры совет-
ского времени – Иосифа Сталина.

Обе же девальвации вместе 
взятые признаны финансистами 
самым крупным снижением курса 
национальной валюты в истории 
независимого Азербайджана.

Международные эксперты уже 
назвали манат «худшей валютой в 
мире 2015 года». Но надо пола-
гать, что у схожих нефтезависи-
мых экономик, где экономические 
реформы серьезно запаздывают 
и высок уровень монополизма и 
коррупции, есть еще шанс побить 
рекорд маната.

егиПет
Есть парламент!

Состоялось первое заседание 
нового парламента страны. Это 
произошло спустя три года после 
того, как суд распустил предыду-
щий законодательный орган, в 
котором доминировали исламисты.

В нынешнем парламенте 596 
депутатов. Значительное боль-
шинство из них – сторонни-
ки президента Абделя-Фаттаха 
ас-Сисси, под руководством кото-
рого военные в июле 2013 года 
сместили с поста президента 
Мохаммеда Мурси, избранного от 
движения «Братья-мусульмане». 
28 членов нового парламента, 
сформированного по итогам про-
шлогодних выборов, заняли депу-
татские кресла по прямому указа-
нию ас-Сисси.

СКандаЛ

Коррупция  
в королевской 

семье
В Испании в суде острова 

Майорка начались судебные слу-
шания по одному из самых скан-
дальных дел, связанных с коро-
левской семьей. Сестра короля 
Испании Кристина, ее супруг гер-
цог Иньяки Ундаргарин, а также 
еще 16 человек предстали перед 
судом, который должен опреде-
лить свое отношение по обвине-
ниям в финансовых махинациях.

Бывший олимпийский чемпи-
он по гандболу, женившийся на 
принцессе, а позже ставший биз-
несменом, обвиняется в злоупо-
треблениях на общую сумму в 6 
млн евро. По данным следствия, 
благотворительный спортивный 
фонд “Институт Ноос” получал от 
правительства региона Валенсия и 
Балеарских островов бюджетные 
деньги, которые затем выводились 
на счета фирм, контролировав-
шихся принцессой Кристиной и 
Ундаргарином. 

В то же время прокурату-
ра не стала предъявлять сестре 
короля, в отличие от ее супруга, 
обвинения в отмывании денег и 
злоупотреблении влиянием, огра-
ничившись лишь обвинением в 
уклонении от уплаты налогов. 
Если Иньяки Ундаргарин будет 
признан виновным, ему грозит до 
19 лет тюрьмы.

БеЛгРад

Шаг Сербии в ЕС

нУ и нУ!

Самые дорогие колбаски 
 в мире – из Гессена

30 евро за жареную колбаску 
весом в 40 граммов? Мясник из 
гессенского города Шлюхтерн 
Дирк Людвиг приступил к выпу-
ску таких колбасок по заказу 
одной из фирм, снабжающей дели-

катесами самые дорогие рестора-
ны мира в Лондоне, Нью-Йорке, 
Лас-Вегасе. Для их производства 
используется японская мрамор-
ная говядина – кобе – стоимостью 
от 300 до 500 евро за килограмм.

СтаЛа вЯдоМа…

У Эстонii мiнiмалку 
павысяць да 430 еўра

Урад краiны зацвердзiў 
пастанову, згодна з якой 
мiнiмальны заробак у 2016 годзе 
будзе павялiчаны з 390 да 430 еўра 
ў месяц.

Мiнiмальная пагадзiнная 
аплата працы складзе 2,54 еўра, а 
месячны мiнiмальны аклад пры 
працы на поўную стаўку – 430 
еўра.

СЛЫШаЛи?

Победим старость?
В 2016 году исследователи 

проведут клинические испытания 
первого в мире лекарства от ста-
рения, пишет The Telegraph. 

Ученые уже доказали, что 
метформин, использующийся для 
лечения диабета, способен прод-
лить жизнь животных. Сперва 
препарат был протестирован 
на нематодах – продолжитель-
ность жизни червей увеличилась, 
а процесс старения замедлился. 
Принимавшие метформин мыши 
жили дольше примерно на 40%, а 
их кости стали прочнее.

Все это дает основания пред-
полагать, что лекарство подарит 
долголетие и людям. Если резуль-
таты, полученные в ходе экспери-
ментов, подтвердятся, то продол-
жительность жизни может воз-
расти примерно в два раза.

Клинические испытания 
стартуют в США следующей 
зимой. Всего в них примут уча-
стие 3000 человек в возрасте 
70–80 лет, страдающих раком, 
диабетом и деменцией, или же с 
высоким риском развития этих 
заболеваний. 

ФотааКно

Дональд Трамп.  
Вялікі і страшны

Рэакцыя людзей на заявы 
рэспубліканца Дональда Трампа, 

які вырашыў удзельнічаць у 
прэзідэнцкай гонцы.

«Вся кремлевская рать.  
История современной России»

Название на обложке – интригующее. Эту книгу уже назвали одной из самых скандальных книг о России времен Владимира Путина.  
Автор – Михаил Зыгарь. Журналист. Сначала работал в газете «Коммерсант», потом на телеканале «Дождь».  

«Кремлевскую рать» он видел изнутри.
Предлагаем отрывки из книги, которая стала бестселлером. Первый из них посвящен бывшему министру МЧС, теперь министру обороны 

 России Сергею Шойгу (именно его многие эксперты считают преемником Владимира Путина на президентском посту).

Сергей Шойгу любит говорить, что 
с детства мечтал стать дальнобойщиком: 
только он абсолютно свободен и зависит 
лишь от себя. Нынешний министр оборо-
ны – рекордсмен по пребыванию во вла-
сти, он потерял свободу и независимость 
еще в 1991 году.

Шойгу всегда, даже не будучи мини-
стром обороны, вел себя как человек 
военный: армейские шутки, дисциплина, 
жесткий тон разговора, любовь к порядку 
– все это про него. Даже на фоне «чеки-
стов» он выглядит куда более брутальным 
– он все-таки не филолог по образованию, 
а строитель.

У Шойгу идеальная для политика 
репутация – но он ее никогда не исполь-
зовал. Он, собственно, и не политик. Он 
военный, всегда четко выполняющий 
приказ.

В 2006 году на съемке телепрограммы 
подросток задал Шойгу, тогда еще главе 
МЧС, вопрос: «Представьте, что мы все 
в самолете и он падает. Что бы вы ско-
мандовали делать?» Шойгу, не задумыва-
ясь, ответил: «Ничего. Он ведь все равно 
падает».

Босс
Назначив Сергея Шойгу министром 

обороны, Владимир Путин посовето-
вал ему посмотреть два сериала: Boss и 
House of Cards. «Тебе будет полезно», – 
так отрекомендовал фильмы президент. 
Ясно, почему они нравились Путину: они 
утверждали его во мнении, что западные 
политики – обычные циничные подлецы, 
все их слова о ценностях и правах чело-
века не стоят выеденного яйца и нужны 
лишь для того, чтобы бороться с врагами. 
Шойгу полностью разделял предубежде-
ния Путина.

Новый министр обороны всегда 
был максимально лоялен Путину, хотя 
его карьера началась задолго до того, 
как Путин переехал в Москву. Вообще, 
в путинском ближнем круге не было 
второго такого долгожителя, как Шойгу. 
Он стал федеральным министром еще в 
1991 году, когда Владимир Путин работал 
советником мэра Петербурга Анатолия 
Собчака. Сначала Шойгу с нуля создал 
корпус спасателей, потом вырастил из 
него «министерство катастроф» – мощ-
ную и эффективную спецслужбу. В 1992 
году Шойгу был посредником при уре-
гулировании грузино-осетинского кон-
фликта, занимался вывозом российских 
беженцев из Таджикистана.

Однако свой опыт Шойгу старал-
ся вообще никогда не выпячивать. Тем 
более что отчасти именно ему Путин был 
обязан своим президентством: популяр-
ный глава МЧС в 1999 году возглавил 
избирательный список пропутинской 
партии «Единство», которую придума-
ли Березовский и Волошин. Успешный 
результат «Единства» (второе место) фак-
тически гарантировал Путину победу на 
президентских выборах, так как уничто-
жил конкурирующий тандем Примакова–
Лужкова. Однако это не принесло соз-
дателям партии ни дивидендов, ни бла-
годарности Путина. Березовский через 
год уехал в добровольную эмиграцию в 
Лондон, почти все губернаторы, соста-
вившие костяк «Единства», тоже в скором 
времени лишились своих должностей. И у 
самого Шойгу в первые годы президент-
ства Путина тоже было далеко не все в 
порядке. Лидер «Единства» был катего-
рически против слияния своего детища 
с блоком «Отечество – вся Россия», зате-
янным Владиславом Сурковым. Однако 
мнение министра Кремль решил проиг-
норировать, хоть Шойгу и получил сим-
волический пост сопредседателя «Единой 
России» (наряду с побежденными им 
мэром Москвы Лужковым и президентом 
Татарстана Шаймиевым).

Еще сложнее складывались отноше-
ния Шойгу с новой путинской элитой – 
бывшими сослуживцами Путина по ФСБ, 
которые взяли верх в новой администра-
ции президента. Авторитетный силовик 
из ельцинской команды оказался для них 
естественным противником. Лидером 
«Единой России» на выборах в Думу 2003 
года стал уже не Шойгу, а новый министр 
внутренних дел Борис Грызлов, совер-
шенно нехаризматичный, но послушный 
исполнитель, одноклассник директора 
ФСБ Николая Патрушева. За полгода 
до выборов, в июне 2003 года, Грызлов 
начал мощную пиар-кампанию – борьбу 
с коррупционерами в рядах собственного 
ведомства. Образ сурового, но справедли-
вого милиционера должен был понравить-
ся избирателям. Разоблаченных сотрудни-
ков МВД в прессе называли «оборотнями 
в погонах». Однако руководителем пре-
ступной группы неожиданно оказался 
вовсе не милиционер, а генерал МЧС, 
ближайший подчиненный Сергея Шойгу. 
Зарабатывая предвыборные очки, глава 
МВД попутно «закапывал» собственного 
товарища по партии. Партию трясло. В 

ней ходили слухи, что арестованный под-
чиненный Шойгу дал показания против 
своего босса, более того, признался на 
допросах, что самолеты МЧС ввозили в 
Россию наркотики из Таджикистана. Эти 
слухи остались слухами, но положение 
министра сильно пошатнулось.

Однако лояльность и терпение помог-
ли Шойгу пережить опалу. Единственным 
способом не потерять все было сохра-
нение доступа к Путину. И здесь Шойгу 
смог использовать любовь президента к 
охоте и к экстремальному отдыху, а так-
же уникальный ресурс МЧС. По сути, 
Шойгу стал эксклюзивным туроператором 
Путина, его специалисты могли организо-
вать путешествие Путина в любую точку 
России, например, на родину Шойгу в Туву 
– маленькую живописную республику на 
границе с Монголией. Сам глава МЧС стал 
неизменным спутником Путина на охоте 
и рыбалке. Именно Шойгу организовы-
вал, к примеру, рыбалку Путина и прин-
ца Альбера II в 2007 году в Туве, когда 
российский президент впервые позировал 
перед фотографами с обнаженным торсом, 
а также еще более знаменитую фотосес-
сию, сделанную в августе 2009 года, когда 
полуголый Путин гарцевал на лошади в 
ковбойской шляпе.

В ходе той поездки Шойгу фактически 
выступал в роли режиссера-постановщи-
ка: это он подобрал Путину ковбойскую 
шляпу из арсенала МЧС и выбрал дере-
во, на которое потом забрался Путин. 
Как рассказывали очевидцы, Путин тогда 
очень старался, чтобы фотосъемка полу-
чилась качественная: ему пришлось как 
минимум трижды пересечь узкую холод-
ную реку Хемчик, пока не получился 
хороший кадр заплыва баттерфляем.

Через полгода произошла трагедия – 
в Перми сгорел ночной клуб, при пожаре 
погибли 156 человек. Сразу стало понятно, 
что виновата служба пожарной безопасно-
сти, которая неоднократно проверяла заве-
дение и выдавала ему – за взятки – все воз-
можные разрешения. СМИ стали писать, 
что подобная система характерна для МЧС, 
ведомства Шойгу, которое как раз и отвеча-
ет за пожарную безопасность. На положе-
нии Шойгу трагедия никак не отразилась.

В 2009 году совместное увлечение 
Шойгу и Путина вышло на новый уро-
вень: они вместе возглавили Русское гео-
графическое общество, научную органи-
зацию, существовавшую с середины XIX 
века. Шойгу стал ее президентом, Путин 
– председателем попечительского совета 
(его предшественниками в этом качестве 
были императоры Николай I, Александр 
II, Александр III и Николай II).

Помощники Шойгу утверждают, что 
он действительно любит экстремальный 
отдых – ежегодно уходит в пешие похо-
ды по лесу, и каждый из таких походов 
становится огромной головной болью для 
ФСО, сотрудники которой не имеют пра-
ва терять охраняемое лицо из виду. А сле-
дом за министром и президентской охра-
ной по тувинской тайге бегут и офицеры 
Минобороны со спецсвязью и ядерным 
чемоданчиком.

В 2012 году на долю Сергея Шойгу 
выпало серьезное испытание: возвраща-
ясь в Кремль, Путин назначил бессменно-
го главу МЧС губернатором Московской 
области. Для него это было очевидным 
понижением, однако Шойгу стоиче-
ски воспринял удар и продолжал столь 
же лояльно выполнять распоряжения 
Путина. Президент оценил эту безропот-
ность – подмосковная ссылка продолжа-
лась всего полгода. Уволив Сердюкова с 
поста министра обороны, Путин заменил 
его Шойгу – человеком нейтральным и 
не имевшим никакого отношения к ата-
ке на Сердюкова. Это традиционная для 
Путина система «сдержек и противове-
сов» – поддавшись влиянию кого-то из 
своего окружения, он всегда следует сове-
ту лишь наполовину. Если некий при-
ближенный активно лоббирует чью-то 
отставку, он вряд ли сможет назначить 
своего человека на освободившееся место.

Отставку Сердюкова организовали 
глава администрации Сергей Иванов и 
«оружейный король» Сергей Чемезов, а 
значит, новым министром стал человек, 
никак с ними не связанный. Важной для 
Шойгу миссией на новом месте стало 
налаживание отношений с генералами – 
они ненавидели Сердюкова за то, что он 
не считался с их мнением и видел в них 
помеху для реформы армии. Шойгу всю 
команду Сердюкова, состоящую из жен-
щин, умеющих считать деньги, разогнал.

Комар носа не подточит
В фильме «Крым. Путь на родину» 

Путин рассказывал, что всю ночь с 22 
на 23 февраля провел, в ручном режиме 
руководя операцией по спасению жизни 
Виктора Януковича: несколько раз созва-
нивался с  убегающим из Донецка пре-
зидентом Украины, потом держал связь с 
его охранниками, инструктировал спец-

наз, как обнаружить кортеж Януковича. 
По словам Путина, у него была инфор-
мация, что новые власти Украины соби-
раются убить свергнутого президента. 
Источником этой информации мог быть 
сам Янукович, который в своем послед-
нем телеобращении к украинскому народу 
утверждал, что по его машине стреляли, 
обстреляли и автомобиль спикера Рады 
Владимира Рыбака (это, к слову, неправда, 
что утверждал и сам Рыбак).

Ту бессонную ночь Путин провел в 
Ново-Огарево, в компании ближайших 
советников: министра обороны Сергея 
Шойгу, секретаря Совбеза Николая 
Патрушева, главы ФСБ Александра 
Бортникова и главы администрации пре-
зидента Сергея Иванова. «Я всем моим 
коллегам, а их было четверо, сказал, что 
ситуация развернулась таким образом 
в Украине, что мы 
вынуждены начать 
работу по возвра-
ту Крыма в состав 
России. Потому что 
мы не можем бро-
сить эту территорию 
и людей, которые там 
проживают, на произ-
вол судьбы, под каток 
националистов», – так 
резюмировал события 
той ночи Путин.

Собеседники вос-
принимали эту идею 
с разной долей энту-
зиазма: Патрушев был 
горячо за и уговаривал 
Путина решаться без 
промедления. Шойгу, 
наоборот, был крайне 
осторожен. Именно ему 
предстояло отвечать за проведение плани-
руемой операции, поэтому он перечислял 
аргументы против. Но в итоге Путин его не 
послушал.

Один из советников, принимавший 
непосредственное участие в подготов-
ке операции в Крыму, рассказывает, что 
президент немного путает даты: «вежли-
вые люди» были погружены на кораб-
ли в Новороссийске и отправились 
в Севастополь чуть раньше, 20 февра-
ля – т.е. еще до свержения Януковича. 
Впрочем, в тот момент его судьба в 
Кремле казалась предрешенной – прези-
дент Украины начал переговоры с евро-
пейскими министрами и был готов на их 
условия. Именно этим и объясняется тот 
факт, что Путин проинструктировал сво-
его представителя Владимира Лукина не 
подписывать соглашение.

В Кремле рассказывают, что обсуж-
дение конкретного плана действий в 
Крыму началось еще в декабре 2013 года. 
Именно тогда в Москву привезли гла-
ву Верховного совета Крыма Дмитрия 
Константинова, который заявил секрета-
рю Совбеза Николаю Патрушеву, что в 
случае свержения Януковича власти авто-
номной республики будут готовы «уйти 
в Россию». Патрушев был удивлен такой 
решимостью, но приятно удивлен, расска-
зывает очевидец.

Идея вернуть Крым была не спон-
танной. Еще в 2008 году, на саммите в 
Бухаресте, Путин говорил, что Украина, 

если вступит в НАТО, рискует остаться 
без Крыма и Востока. Чем дальше, тем 
чаще это проговаривалось. Со временем 
извечная путинская мантра «Надо зани-
маться Украиной, не то мы ее потеря-
ем» превратилась в «Если Украина уйдет 
в НАТО, мы заберем Крым». Именно в 
крымском Севастополе, «городе русской 
славы», находится важнейшая стратегиче-
ская база Черноморского флота, которую 
Россия арендовала у Украины с 1991 года.

В 2010 году Дмитрий Медведев и 
Виктор Янукович подписали Харьковские 
соглашения: Россия снижала цену на газ 
(отступая от невыгодной для Украины 
формулы, той самой, из-за которой поса-
дили Юлию Тимошенко), а взамен про-
лонгировала на 25 лет аренду базы для 
Черноморского флота, параллельно уве-
личивая максимальную численность рос-

сийских военных, расквартированных в 
Севастополе.

К осени 2013 года, когда в Киеве 
начался Майдан, разговоры на тему 
«Крым наш» в Кремле, среди силовиков 
и патриотичных бизнесменов стали еже-
дневными. Особенными поклонниками 
этой темы были глава «Роснефти» Игорь 
Сечин и глава РЖД Владимир Якунин.

Решение о возвращении Крыма в 
состав России было очень рискованным. 
С одной стороны, Патрушев и Бортников 
убеждали Путина, что, согласно закры-
тым опросам, проведенным ФСО, насе-
ление Крыма отнесется к присоединению 
к России исключительно позитивно. С 
другой стороны, сопротивления быть не 
может: украинское государство дезор-
ганизовано, попросту некому отдавать 
военным приказ обороняться. В итоге 
решили, что операцию по «возвращению 
Крыма» надо начинать, но очень осто-
рожно, и руководить ею поручили Шойгу. 
Остальные энтузиасты понимали, чем 
чреват провал, и не хотели становиться 
крайними в случае неудачи. А неудачи опа-
сались всерьез, потому что, несмотря на 
многолетние разговоры о необходимости 
вернуть Крым, никакого плана не было. 
Действовать решили по ситуации.

Политической частью операции в 
Крыму руководил человек абсолютно 
новый для российской политики – Олег 
Белавенцев, много лет бывший помощни-
ком Шойгу по самым деликатным пору-

чениям. В МЧС он руководил агентством 
Emercom, которое осуществляло опе-
рации министерства за рубежом. Когда 
Шойгу назначили подмосковным губер-
натором, Белавенцев стал его управде-
лами. Наконец, когда Шойгу перешел в 
Минобороны, Белавенцев возглавил как 
раз ту фирму-подрядчик, которая подо-
зревалась в максимальной коррупции во 
времена Сердюкова и фигурировала в его 
уголовном деле – «Оборонсервис».

Белавенцев 23 февраля поехал в Крым 
и стал разбираться в ситуации. Сначала 
захват Крыма планировалось осуществить 
при помощи действующего премьер-мини-
стра республики Анатолия Могилева, став-
ленника Виктора Януковича. Он согласился 
не мешать посланникам Москвы. Но потом 
испугался и убежал в Донецк.

Тогда Белавенцев первым делом 
пошел к лидеру крым-
ских коммунистов, быв-
шему главе Верховного 
совета Крыма 66-лет-
нему Леониду Грачу. 
В Москве он считался 
самым известным про-
российским политиком 
Крыма, дома же имел 
репутацию городского 
сумасшедшего. Эмиссар 
из Москвы погово-
рил с ним, а несколько 
дней спустя предложил 
стать новым премьер-
министром. И даже дал 
поговорить по телефо-
ну с Шойгу. Тот сказал 
коммунисту, что Россия 
начинает возвращать 
Крым себе, и попросил 
взять на себя ответ-

ственность. Грач радостно согласился. Но 
вскоре Шойгу понял, что Грач ничего в 
Крыму не контролирует и делать ставку 
на него не стоит. Про старого коммуниста 
забыли.

26 февраля в Симферополе начались 
беспорядки. Около здания Верховного 
совета собралось два митинга: крымско-
татарский и русский. В городе прошел 
слух, что Верховный совет собирается 
принять обращение к Путину с просьбой 
принять Крым в состав России. Русские 
вышли поддержать, татары – протесто-
вать. Между противоборствующими сто-
ронами началась потасовка. Два человека 
погибли: одного задавили, второй умер от 
инфаркта. Но лидерам русской и татар-
ской партий все-таки удалось развести 
толпу. Русскую партию возглавлял 41-лет-
ний местный депутат Сергей Аксенов.

В ту же ночь Шойгу приказал пере-
бросить в Крым десантников, псков-
скую 76-ю гвардейскую дивизию. В 
Севастополе приземлилось десять само-
летов, десантники ночью захватили 
Верховный совет, правительство Крыма 
и  закрыли воздушное пространство. 
Над зданием Верховного совета был под-
нят российский флаг, но военные были 
без опознавательных знаков – местные 
жители называли их «зеленые человечки». 
Российские власти не  признавались в 
том, что эти люди – российские воен-
ные, а наоборот, отрицали всякую при-
частность к происходящему. Десантники, 

взявшие под контроль Верховный совет 
в Симферополе, работали втемную, им 
не сказали, куда и с какой целью их пере-
брасывают. Задача формулировалась как 
установить контроль над зданием, а в 
каком городе и в какой стране – этого они 
не знали. Фактически же хозяином в зда-
нии Верховного совета стал Белавенцев.

В фильме «Крым. Путь на Родину» 
Путин рассказывал, что ему не потре-
бовалось воспользоваться разрешением 
Совета Федерации о введении войск в 
Украину: «По соответствующему между-
народному договору на нашей военной 
базе в Крыму мы имели право иметь 
20.000 человек, даже чуть больше. И даже 
при том количестве, которое мы добави-
ли, мы даже 20.000 не набрали. Строго 
говоря, мы ничего не нарушили и допол-
нительных контингентов туда не вводи-
ли». Впрочем, тогдашний и.о. президента 
Украины Александр Турчинов утверж-
дал, что в  Крыму находилось 46.000 
российских военнослужащих. К Совету 
Федерации за разрешением о вводе войск 
Путин обратился намного позже, 1 марта, 
когда крымская операция была уже на 
самом деле закончена и в ее успехе не 
было сомнений. Еще до столкновения у 
здания Верховного совета 26 февраля в  
Крым прилетели сотрудники ФСБ и ГРУ 
(в том числе Игорь Гиркин, позже он ста-
нет известен под именем Игорь Стрелков). 
Их целью было организовать экстренное 
заседание парламента и избрать нового 
премьера. Депутаты ехать отказывались, 
поэтому люди в штатском везли их силой.

Глава крымского Верховного сове-
та предложил избрать премьером Сергея 
Аксенова – лидера русской партии, малоиз-
вестного депутата с темным прошлым. Того 
самого, который спровоцировал потасовку 
около Верховного совета 26 февраля, после 
чего российские войска срочно и переброси-
ли в Севастополь. «Председатель парламента 
сказал мне: “Он наш Че Гевара, нам такой 
сейчас нужен”, – такими словами Путин опи-
сывал свое первое знакомство с Аксеновым.

«Парламент был абсолютно легитим-
ным полноценным представительным 
органом власти Крыма, – рассказывал 
Путин в телеинтервью. – Люди собрались, 
проголосовали, избрали нового предсе-
дателя правительства Крыма Аксенова 
Сергея Валерьевича. А юридически дей-
ствующий президент Янукович его утвер-
дил. С точки зрения украинского зако-
на все абсолютно соблюдено. Конечно, 
можно сколько угодно болтать языком 
и интерпретировать, но комар носа не 
подточит». Янукович после того, как 23 
февраля российский вертолет забрал его 
из Крыма и  доставил на  российский 
военный корабль, а оттуда – в Москву, 
поселился в санатории управделами пре-
зидента в Барвихе. Правда, по версии 
Путина, он еще возвращался в Крым в 
конце февраля, пока не понял, что в Киеве 
«договариваться не с кем».

Днем 27 февраля спикер крымско-
го парламента поставил на голосование 
вопрос об отставке премьера Могилева 
и об избрании Аксенова новым премье-
ром. По официальным данным, в зале 
присутствовали 64 депутата и 61 про-
голосовал «за». Правда, по словам неко-
торых депутатов, их было только 53 – а 
значит, кворума не было. И за Аксенова 
голосовали 42 человека. 28 февраля воен-
но-транспортными самолетами Ил-76 в 
Севастополь доставили 170 бывших воен-
ных, ветеранов Афганистана и Чечни, а 
также спортсменов, байкеров и участ-
ников патриотических клубов. Их рас-
селили по военным санаториям в Крыму. 
Руководил их доставкой депутат Госдумы, 
лидер Союза ветеранов Афганистана 
Франц Клинцевич, тоже давний друг 
министра обороны. В 1999 году он по 
призыву Шойгу привел своих афганцев 
в создаваемую пропутинскую партию 
«Единство», а после назначения Шойгу 
министром обороны запомнился ком-
ментарием: «Там, где Шойгу, там везде 
победа». Съехавшиеся в Крым «туристы» 
искренне хотели возвращения Крыма 
в Россию и испытывали сильнейшую 
ностальгию по советскому имперскому 
прошлому. Они были готовы даже вое-
вать, но им была уготована роль мас-
совки. Они изображали митингующих, 
взбудораженных крымчан, которые тре-
бовали присоединения Крыма к России. 
Это был импровизированный Майдан, 
такой же искренний, как киевский. С  
той лишь разницей, что большинство его 
участников были россиянами, то есть в  
тот момент иностранными гражданами. 
Впрочем, большая часть их ничем внеш-
не не отличалась от местных жителей. 
Как действовать в  сложной ситуации, их 
инструктировал депутат Клинцевич.

В считанные дни российские военные 
при поддержке «ополченцев» взяли под свой 
контроль все украинские военные базы. 
Никакого сопротивления никто не оказывал 
– почти все крымские военные базы были 

укомплектованы контрактниками из числа 
местных жителей. Почти все они были край-
не пророссийскими и поддерживали идею 
присоединения к России.

Призрак Николая I
У Крыма очень сложная история. В 

состав России он вошел еще при импе-
ратрице Екатерине Великой в 1783 году. 
Но самые драматичные события на полу-
острове случились 70 лет спустя – в цар-
ствование императора Николая I.

Николай I должен был стать самым 
великим российским императором XIX 
века. Его старший брат Александр I побе-
дил Наполеона, но в памяти потомков 
остался как «властитель слабый и лука-
вый». Николай I был не таков – он пода-
вил восстание декабристов, его придвор-
ный идеолог, министр просвещения граф 
Уваров, сформулировал для него русскую 
национальную идею: «Православие, само-
державие, народность». 

Император жестко подавлял поль-
ский сепаратизм – для него Польша была 
тем же, чем для Путина станет Чечня. 
Николай помог австрийскому импера-
тору разгромить революцию в Венгрии 
– за что заслужил прозвище «жандарм 
Европы». Наконец, Николай I, считавший 
себя великим православным монархом, 
видел своей миссией освобождение сла-
вянских народов, находившихся под вла-
стью Турции. Более того, он мечтал занять 
Константинополь, хоть и понимал, что 
спешить с этим опасно.

Николая I не раз сравнивали с 
Путиным. Большим сторонником этой 
параллели был бывший министр ино-
странных дел Чехии Карел Шварценберг: 
«При Николае I значительная часть 
Центральной Азии была завоевана рус-
скими. 

Теперь Путин весьма успешно вновь 
берет эти районы под контроль России, 
а Запад проигрывает», – рассуждал он. 
Трагедией Николая I стала Крымская вой-
на – первая и единственная в российской 
истории, в ходе которой Россия оказалась 
один на один против остального мира. 
В Крымской войне против России объ-
единились Британия, Франция, Турция и 
даже Сардиния. Уже в постсоветские годы 
среди российских публицистов-антиза-
падников сложится стереотип, согласно 
которому вся история России – это про-
тивостояние с Западом. На самом деле 
такое противостояние со всем Западом в 
российской истории было лишь однажды.

Именно возросшие амбиции России 
и стали причиной войны – Британия и 
Франция решили спасти Турцию от 
русского натиска. Началась Крымская 
война из-за дипломатического конфлик-
та вокруг церкви Рождества Христова 
в Вифлееме. Чтобы оказать давление на 
Турцию, Россия ввела войска в Молдавию 
и Валахию, подконтрольные Османской 
империи. В ответ Франция и Британия 
послали свои флоты в Мраморное море, 
а после перехода русских войск через 
Дунай они объявили войну России. 
Антироссийская пропаганда заполонила 
европейскую печать.

Николая I называли «диктатором 
Севера», а британские газеты уверя-
ли, что в Турции христиане пользуют-
ся большей религиозной свободой, чем 
католики и протестанты в православной 
России (и это несмотря на то, что еще в 
1844 году Николай приезжал в Лондон и 
был личным гостем королевы Виктории). 
Одновременно в России впервые развер-
нулась широкомасштабная антизападни-
ческая пропаганда.

В ходе Крымской войны стало оче-
видным сильное техническое отставание 
России от Британии и Франции. Война 
закончилась унизительным поражением и 
смертью императора Николая I. По одной 
из версий, царь покончил жизнь само-
убийством после того, как захлебнулось 
начатое по его инициативе наступление 
на Евпаторию, а оборона Севастополя 
становилась обреченной на неудачу.

Героизация обороны Севастополя 
началась во многом благодаря воспоми-
наниям одного из ее участников – Льва 
Толстого. Окончательная сакрализация 
Севастополя как «города русской славы» 
произошла уже в XX веке, когда праздно-
валось 100-летие обороны.

В год 100-летия обороны Севастополя, 
1954-й, советское руководство приня-
ло решение передать Крым от России 
Украине. В 2014 году, после операции 
по возвращению Крыма, Путин скажет, 
что это было личное решение Хрущева. 
Но на самом деле бывший руководитель 
Советской Украины Хрущев в 1954 году 
еще не имел достаточной власти, чтобы 
принимать подобные решения едино-
лично. Через год после смерти Сталина 
страной управлял коллектив сталинских 
наследников, первым среди которых был 
глава правительства Георгий Маленков. 

(Окончание на 5-й стр.)

Как Шойгу отомстил за Афган

(Окончание.  
Начало на 4-й стр.)

С ними первому секретарю ЦК КПСС 
приходилось считаться. Хрущеву удастся 
отстранить их и утвердить собственное 
единовластие только в 1957 году. Впрочем, 
достоверного объяснения, по какой при-
чине Крым был передан Украинской ССР, 
до сих пор нет. Наиболее убедительно 
кажется аграрная версия: Хрущев рассчи-
тывал орошать крымские степи водой из 
Днепра и собирался возложить на укра-
инское руководство заботу о сельскохо-
зяйственном развитии полуострова.

Крым наш
Избрав нового премьера в конце фев-

раля, парламент Крыма принял решение 
провести 25 мая референдум – одновре-
менно с выборами нового президента 

Украины на смену Януковичу. При этом 
Аксенов заявил, что именно Януковича 
крымские власти считают легитимным 
президентом и будут выполнять его рас-
поряжения. Точная формулировка вопро-
сов, которые будут вынесены на рефе-
рендум, опубликована не была. Поначалу 
крымские власти говорили, что речь не 
идет о присоединении к России – вопрос 
только об уточнении статуса автономии.

Проблема заключалась в том, что 
в Москве еще не решили, что делать с 
Крымом. Вся либеральная часть Кремля 
и правительства была против присоеди-
нения – указывали на пример Абхазии и 
Южной Осетии, которые президент 
Медведев признал независимыми в 2008 
году, но в состав России не включил, что-
бы не нарушать международное право. 
Точно так же надо признать независи-

мым Крым – так говорило большинство 
чиновников – де-юре он будет независи-
мым государством, а де-факто «мы его не 
бросим».

28 февраля, на следующий день после 
объявления о проведении референдума 
в Крыму, в Госдуму был внесен законо-
проект об упрощении порядка приема 
в  состав России новых территорий. По 
действовавшему законодательству новый 
субъект мог присоединиться к России 
только после заключения международно-
го соглашения с государством, от которо-
го он ушел. По новому закону соглашения 
не требовалось, достаточно было рефе-
рендума и обращения к Москве местных 
властей. Автором законопроекта числил-
ся лидер «Справедливой России» Сергей 
Миронов, хотя на самом деле документ 
был разработан в Кремле. Так Владимир 

Путин хотел прощупать почву – посмо-
треть, как будет воспринята эта идея. 
Важно, что инициатива как бы исходила 
не от власти, а от оппозиции.

После этого начались ожесточен-
ные переговоры. В ночь с 1 на 2 марта 
Владимир Путин полтора часа разгова-
ривал с  Бараком Обамой. Американский 
президент пригрозил России изоляцией, 
сказал, что не приедет на саммит G8 в 
Сочи, намеченный на июнь. Через сут-
ки он выступил в Белом доме, заявив, 
что Россия «не может нарушать основные 
принципы, признанные миром» и США 
готовятся применить «дипломатические 
меры по ее изоляции». Слово «санкции» 
он не произнес. Официально новая фор-
мулировка референдума, предусматрива-
ющая присоединение Крыма к России, 
была утверждена Верховным советом 6 

марта. По словам людей, прямо или кос-
венно задействованных в процессе, рабо-
та над новой формулировкой началась 
примерно 3–4 марта.

4 марта Путин провел пресс-
конференцию, на которой сказал, что 
Россия не рассматривает вариант присо-
единения Крыма, правда, вспомнив про 
Косово, заметил, что «никто пока не отме-
нял права наций на самоопределение». К 
этому моменту принципиальное решение 
о присоединении Крыма было принято. 
Столкнувшись с беспрецедентным дав-
лением со стороны Обамы и Меркель, 
Путин решил, что не может уступить, а 
в то, что они пойдут на серьезные санк-
ции, он не верил. Он считал, что макси-
мальное возмездие уже заявлено – это 
бойкот саммита G8 в Сочи. В его систе-
ме ценностей и это было очень сильным 

оскорблением. Однако пожертвовать сам-
митом в Сочи ради Крыма Путин мог себе 
позволить. Он был уверен, что на что-то 
более серьезное Запад не решится, а если 
и решится, то ненадолго. После войны в 
Грузии тоже грозили изоляцией – и ниче-
го, все забылось.

Тем не менее в итоге закон Миронова 
сочли ненужным и не  приняли. Но в ночь 
с 5 на 6 марта крымский парламент объ-
явил об изменении формулировки рефе-
рендума («Вы за воссоединение Крыма с 
Россией на правах субъекта РФ?») и об 
изменении даты – не 25 мая и не 30 марта, 
как говорили раньше, а 16 марта. То есть 
на всю подготовку отводилось десять дней. 
7 марта в Москве, под стенами Кремля, 
на Васильевском спуске, был проведен 
«Народный сход за братский народ», где 
впервые прозвучал лозунг «Крым наш».

16 марта в Крыму за присоединение 
к России, по официальным данным, про-
голосовало 96,77%. Аналогичный рефе-
рендум был проведен и в Севастополе 
– только там это было еще проще, город 
населен российскими военными, и про-
российские настроения там еще сильнее. 
Через день, 18 марта, Владимир Путин 
на церемонии в Кремле подписал дого-
вор о принятии Крыма и Севастополя в 
состав РФ. Апогеем 2014 года стал День 
Победы 9 мая. Путин и Шойгу прилетели 
в Севастополь на Парад Победы, и это 
выглядело как их главный триумф. Город 
гудел, скандируя «Россия, Россия!». Это 
была абсолютная Победа. После парада 
Путин поехал в Ялту на дачу к своему 
другу Виктору Медведчуку. 

(Продолжение  
в следующем номере.)

Евросоюз и Сербия начали 
переговоры по интеграции, что 
означает старт формального про-
цесса вступления балканской 
страны в ЕС.

Пока открыты две главы пере-
говорного досье, касающиеся 
финансового контроля и норма-
лизации отношений с Косово. 

В конце августа Белград и 
Приштина уже подписали двусто-
ронние “ключевые соглашения”, 
однако косовский вопрос остает-

ся для сербов одним из самых 
болезненных. Формально две 
страны до сих пор не признают 
друг друга и не имеют дипломати-
ческих отношений. 

Свою евроинтеграцию Сербия 
планирует завершить до конца 
2019 года, однако большинство 
наблюдателей считают эту дату 
слишком оптимистичной, указы-
вая на пример соседней Хорватии, 
которая вела переговоры о член-
стве в ЕС шесть лет.

Кто еСтЬ Кто

Как Шойгу отомстил за Афган
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Да прыняцця хрысціянства продкі беларусаў трымаліся 
паганскіх (язычніцкіх) веранняў, для якіх было характэрнае 
шматбожжа. Адным з галоўных багоў быў Пярун, бог грому 
і маланкі, дажджу, апякун вайсковай справы і княскай 
дружыны. І дагэтуль маланку ў Беларусі называюць 
перуном. Лічылася, што бог Пярун трымае ў руках 
каменныя жорны і, грукаючы адным каменем аб другі, 
выклікае гром і маланку. Старажытныя каменныя сякеры, 
якія нярэдка выпадкова знаходзілі, называлі перуновымі 
стрэламі, лічылася, што парашок, нацёрты з іх, дапамагае 
ад розных хваробаў.

У пэўнай меры праціўнікам Перуна ўяўлялі Вялеса 
(Валоса), бога жывёлагадоўлі і багацця, уладара замагільнага 
свету, апекуна абрадавай паэзіі і паганскіх святароў-валхвоў. 
Да культу Вялеса мелі дачыненне і легендарныя асілкі-волаты. 
З археалагічных і фальклорных матэрыялаў вынікае, што 
на тэрыторыі Беларусі Вялес быў галоўным богам. У многіх 
мясцінах захаваліся прысвечаныя яму велізарныя камяні (паз-
ней іх называлі камянямі-краўцамі, чортавымі камянямі і г.д.). 
Вялес меў дачыненне і да ўшанавання вытокаў рэк, найбольш 
цесна з яго культам звязаны р.Вілія (Вялля) і заснаваны на ёй 
крывічамі горад Вільня.

Богам веснавога росквіту і плоднасці, а таксама нябес-
ным вершнікам лічылі Ярылу, які спалучаў аграрную і 
вайсковую функцыі. Ёсць падставы меркаваць, што Ярылу 
ўяўлялі ці сынам, ці адной з постацяў Перуна. Богам сонца 
быў Сотвар, які ў розных мясцовасцях мог насіць і іншыя 
імёны. Багіняй дабрабыту і ўрадлівасці, апякункай сямей-
нага жыцця ў нашых продкаў была Цёця, якую ўяўлялі 
мажнай высокай жанчынай з жытнім вянком на галаве, з 
хлебам ды іншымі пладамі ў руках. Багіняй вясны, дзявочай 
прыгажосці і кахання была Лёля (Ляля), яе ўяўлялі маладой 
прывабнай дзяўчынай. З культам Лёлі звязаны пашыраны 
на Палессі назоў бусла – «лялека» (згодна з народным 
павер’ем, бусел прыносіць дзяцей). Богам агню і апекуном 
кавальства быў Жыжаль, богам зімы, марозу і холаду – 
Зюзя. Нязгасны святы агонь называўся Зніч (адсюль слова 
«знічка»). Ранішні і вечаровы заранкі ўвасаблялі адпаведна 
сёстры Дзянніца і Вечарніца (Вячорка). Са старажытнай 
міфалогіі вядомы таксама вобраз далёкага першапродка 
беларусаў – Боя (Бая) з вернымі сабакамі Стаўры і Гаўры.

Эдвард ЗАЙКОЎСКІ.
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З А К У л І С С е

дУХоЎнЫ СКаРБ

1. Якія старажытныя плямёны  
былі нашымі продкамі? 

Мінула трынаццаць гадоў з таго часу, як  
на старонках “Народнай Волі” была прадстаўлена 

гісторыя нашай Радзімы ў форме пытанняў і адказаў.
Паколькі на жыццёвы шлях выходзяць новыя пакаленні, 

лічым неабходным пазнаёміць іх з тымі звесткамі,  
якія павінен ведаць кожны свядомы жыхар Беларусі.

пытанняў 
і адказаў  

з гісторыі 
Беларусі150

Ужо з глыбокай старажыт-
насці на беларускай зямлі жылі 
розныя, пераважна індаэўра-
пейскія, плямёны. У другой палове 
1-га тысячагоддзя па Нараджэнні 
Хрыста наш край пачалі зася-
ляць славянскія плямёны, што 
спрычынілася да славянізацыі 
мясцовых балтаў. Славяна-балцкі 
сінтэз вёў да фарміравання стара-
беларускага этнасу.

Паводле летапісаў і 
археалагічных даследаванняў 
паўднёвую і цэнтральную част-
ку Беларусі займалі драгавічы 
(дрыгавічы), Пасожжа – 
радзімічы, Падзвінне і паўночнае 
Падняпроўе – крывічы. Яны 
складалі аб’яднанні плямёнаў, 
мелі гарады і дзяржавы – кня-
ствы. З іншых плямёнаў на 
тэрыторыі Беларусі летапісы 
захавалі нам назовы яцьвезі, 
літвы, нальшчанаў і латы-
голы, якія жылі на захадзе, 
паўночным захадзе і поўначы.

Матэрыяльная і духоўная 
культура славянскіх плямёнаў 
– продкаў беларусаў, як свед-
чыць археалогія, мала рознілася 
між сабою. Выключэнне скла-
даюць упрыгажэнні, асабліва 
металічныя скроневыя кол-
цы. У драгавічанак гэта былі 
зярнёныя буйныя пацеркі, у 
крывічанак – бранзалетападоб-
ныя колцы, на Пасожжы насілі 
колцы сяміпрамянёвыя.

Найважнейшую ролю ў 
нашай старажытнай мінуўшчыне 
адыгралі крывічы. Яны ўтварылі 
першую вядомую з летапісаў бела-
рускую дзяржаву – Полацкае кня-
ства. З ХІІІ стагоддзя на авансцэну 
гісторыі выходзіць Новагародак 
(Наваградак). Беларусы 
Панямоння, падпарадкаваўшы 
суседняе племя літву, заклалі пад-
мурак нашай новай дзяржавы – 

Вялікага Княства Літоўскага.
З умацаваннем дзяржаўных 

інстытуцый у выніку 
інтэграцыйных працэсаў да ХІІ 
стагоддзя плямёнавы падзел 
у Беларусі ў асноўным знікае. 
Назовы ж крывічы (Крывія), а паз-
ней ліцьвіны (Літва) пачынаюць 
азначаць дзяржаўную прыналеж-
насць, з’яўляючыся гістарычнымі 
этнонімамі беларусаў.

2. Калі на беларускай зямлі  
з’явіліся курганы? 

Эстэтычныя запатрабаванні старажытных беларусаў былі даволі 
высокія. Гэта відаць хаця б з таго, як упрагожвалі сябе жанчыны: скроні – 
колцамі, шыю – пацеркамі і грыўнямі, рукі – бранзалетамі і пярсцёнкамі. 
Матэрыялам для гэтых 

рэчаў былі медзь, 
бронза, жалеза, 

серабро, золата, 
бурштын, сердалік, 
аметыст, каляровае 

шкло.

Менавіта адметнасць 
формы скроневых 
колцаў, а таксама 

розны характар іншых 
упрыгажэнняў дапамаглі 

археолагам вызначыць 
абшары рассялення 

нашых прашчураў. 
Пададзеная тут карта 
якраз і паказвае, дзе 
жылі даўней крывічы, 

драгавічы і радзімічы.

Курганы – гэта 
земляныя насыпы 
над старажытнымі 
магіламі, звычай-
на круглыя ў пла-
не, папярочнікам 
пасярэдзіне 5–15 
метраў, вышынёю 1–2 
метры. Сустракаюцца 
пераважна групамі. 
На Беларусі яны 
з’явіліся на мяжы 3-га 
і 2-га тысячагоддзяў 
да Нараджэння 
Хрыста і былі вядо-
мыя пераважна на 
Падняпроўі і Палессі. У дру-
гой палове 1-га тысячагоддзя 
і на пачатку 2-га тысячагоддзя 
па Нараджэнні Хрыста пад 
кургановымі насыпамі хава-
ла нябожчыкаў усё славянска-
балцкае насельніцтва Беларусі. 

З умацаваннем хрысціянства 
звычай насыпаць курга-
ны сярод гараджанаў знікае ў 
ХІ стагоддзі, у вяскоўцаў – у 
ХІІІ–ХІV стагоддзях. Паводле 
дахрысціянскіх веранняў кур-
ганы былі дамоўкамі памерлых. 

Нябожчыкам «на той 
свет» ставілі посуд з 
рытуальнай ежай, клалі 
прылады працы і зброю.

У народзе кур-
ганы часцей назы-
ваюць капцамі або 
валатоўкамі. Часам 
іх памылкова лічаць 
татарскімі, французскімі 
або шведскімі магіламі. 
Шмат якія паданні 
гавораць, што ў кур-
ганах схаваныя скар-
бы, але гэта не адпа-
вядае сапраўднасці. 

Кургановых могільнікаў у 
Беларусі захавалася блізу 
шасці тысяч. Яны – неацэнныя 
помнікі археалогіі і яшчэ хава-
юць у сабе шмат загадак сівой 
мінуўшчыны.

Міхась ЧАРНЯЎСКІ.

3. Якіх багоў шанавалі нашыя продкі  
ў дахрысціянскія часы? 

Паганскія веранні вельмі жывучыя. 
Цяпер, як і тысячы гадоў таму, у 

некаторых мясцінах Беларусі людзі 
ідуць да каменных стодаў, што 

ўвасабляюць багоў – Вялеса, Дажбога 
ды іншых, каб, склаўшы ахвяру і 

выканаўшы пэўны рытуал, папрасіць 
дажджу ў сухмень, здароўя для хворых, 

спрыяння ў сямейных справах. Цяжка 
сёння паверыць у гэта, але звесткі, 

сабраныя знаным вучоным Эрнстам 
Ляўковым, занадта пераканаўчыя.

Нават у Менску яшчэ на пачатку 
ХХ стагоддзя існавала сапраўднае 

паганскае капішча. На бераге Свіслачы, 
там, дзе цяпер вуліца Лодачная, было 
месца, адгароджанае ад лесу высокім 
тынам. Пасярэдзіне яго рос вялікі дуб-

волат на чатыры ахопы. Наўзбоч яго 
было вогнішча Жыжы з непагасным 

агнём, які даглядаў святар. А бліжэй да 
ракі стаяў камень Дзед. Усім ім людзі 

неслі ахвяры.
На гэтым здымку вы бачыце якраз той 

камень на сваім месцы.Гарадскія ўлады, 
на жаль, не прыслухаліся да прапановы 
Э.Ляўкова захаваць унікальную мясціну, 
кабпазней можна было рэканструяваць 

капішча. Камень давялося перавезці ў 
Музей валуноў.

(Працяг будзе.)

Сем фактаў  
пра Мулявіна

Сёння, 12 студзеня, споўнілася б 75 гадоў Уладзіміру 
Мулявіну, заснавальніку і лідару легендарных “Песняроў”. 

“Народная Воля” згадала сем фактаў з яго біяграфіі,  
некаторыя з якіх вядомы толькі асобным  

фанатам творчасці ансамбля.

Пераплываў Урал,  
як і Чапаеў

Дзяцінства будучага музы-
канта было няпростым. Як 
казаў сам Мулявін, “не надта 
ружовым”. Калі хлопчыку было 
тры гады, бацькі развяліся. 
Старэйшага брата Валерыя 
(у будучым – таксама саліста 
“Песняроў”), Уладзіміра і 
малодшую сястру Наталлю 
выхоўвалі маці, Акуліна 

за захапленне джазам, дакладней 
“за нізкапаклонства перад заход-
няй культурай” мяне з трэскам 
адлічылі з вучылішча”, – праз гады 
згадваў тую гісторыю Мулявін. 
Яго аднавілі ў вучылішчы дзя-
куючы выкладчыку Аляксандру 
Наўроцкаму. Апошні быў 
палітзняволеным, але за што 
канкрэтна сядзеў,  не расказваў. 
Урэшце, так і не скончыўшы 3-га 
курса, Уладзімір Георгіевіч сам 
сышоў з вучылішча, каб зарабляць 
сабе на хлеб. Зрэшты, Лучанка 
гэта не збянтэжыла. Неўзабаве 
рашэнне, якое прыняло праўленне 
Беларускага саюза кампазітараў, 
было зацверджана ў Маскве. Але 
ў кнізе “Композиторы Беларуси”, 
якая выйшла ў 2014 годзе, 
біяграфія Мулявіна адсутнічае.

«Песняры»  
маглі называцца 

«Палескімі зубрамі»
У 1968-м Мулявін, які за пяць 

год да гэтага трапіў у Мінск пасля 
работы ў абласных філармоніях, 
стварыў пры Белдзяржфілармоніі 
ансамбль «Лявоны». Але пасля 
гастроляў ва Украіне музыкантаў 
выклікаў да сябе тагачасны міністр 
культуры Міхаіл Мінковіч і 
“мякка так прапанаваў змяніць 
назву: “Ну што за “Лявоны”? 
Неяк не вельмі сур’ёзна. Вы вельмі 
таленавітыя хлопцы, але з такой 
візітнай карткай далёка не 
з’едзеце. Думайце…” Паводле слоў 
Мулявіна, гучалі розныя варыян-
ты: “Палескія зубры”, “Маладыя 
галасы”, “Арлы”. “Нарэшце наш 
бас-гітарыст Лёня Тышко, па 
сумяшчальніцтве паэт, вялікі 
гуманітарый, пасядзеўшы 
некалькі дзён у бібліятэцы, дзесьці 

ў энцыклапедычным слоўніку 
або нейкім паэтычным зборніку 
знайшоў слова “пясняр”. Тады гэта 
слова было мала каму знаёма, 
хоць знаўцы Янкі Купалы маглі 
яго сустрэць яшчэ ў ранніх вер-
шах паэта”. Праўда, кінарэжысёр 
Уладзімір Арлоў (цёзка 
пісьменніка) расказваў са слоў 

Мулявіна іншую версію. 
Маўляў, іх перайменавалі 
спецыяльна для ўдзелу 
ў адным з маскоўскіх 
конкурсаў. “Як мож-
на было прадстаўляцца 
Лявонамі, калі панаваў 
у краіне самы галоўны 
“Лёнька”, герой Малой 
зямлі?! Валодзя заявіў 
рашуча ў размове: пасля 
конкурсу вярну назву. Але 
пасля ўжо было позна: 
слава калектыву імкліва 
расла. І гэта была слава 
менавіта “Песняроў”.

Мулявін  
узаконіў ВІА
Назва калекты-

ву была зменена дзеля 
ўдзелу ў ІV Усесаюзным 
конкурсе артыстаў эстра-
ды, які ў 1970 годзе прайшоў у 
Маскве. Як узгадвала спявачка 
Нэлі Багуслаўская, “то быў час 
“бітламаніі”, якая скарыла ўвесь 
свет. Цяпер я разумею, што ідэя 
мужчынскіх ансамблевых спеваў 
проста насілася ў паветры. 
«Бітлз» былі першыя, хто яе 
падхапіў. Услед за імі ВІА пачалі 
з’яўляцца, як грыбы пасля даж-
джу”. Але такія групы (напры-
клад, “Бітлз” і “Ролінг стоўнз”), а 
таксама музычныя інструменты, 
на якіх яны ігралі, выклікалі ў 
партыйных чыноўнікаў непры-
няцце. “Памятаю, як у час шма-
тразовай здачы сваёй праграмы 
мастацкаму савету я, іграючы 
на бас-гітары, час ад часу чуў 
абуранае: «Гучная бас-гітара!», 
– абураўся спявак Аляксандр 
Ціхановіч. –  Я рабіў цішэй. І 
зноў: «Гучная бас-гітара!» І калі я 
яе зусім адключаў, усё роўна чула-

ся: “Гучная бас-гітара!” І нічога 
нельга было зрабіць. Цікава, што 
“Песняры” выступалі ў Маскве 
як “артысты-вакалісты”. На дум-
ку Ціхановіча, менавіта майстэр-
ства і бездакорны густ “Песняроў” 
дазволілі ім потым афіцыйна 
ўзаконіць у СССР жанр вакальна-
інструментальных ансамбляў.
Званне «народнага» – 

за «Александрыну»
У кожнага беларускага слухача 

ёсць свае любімыя “песняроўскія” 
песні: «Белавежская пушча» або 
«Зачараваная», «Касіў Ясь каню-
шыну» або «Малітва». А вось 
Пятру Машэраву найбольш пада-
балася «Александрына». Існуюць 
дзве легенды. Згодна з першай, 
так клікалі дзяўчыну, якую ў 
маладосці кахаў будучы кіраўнік 
БССР. Згодна з другой версіяй, 
аднайменны верш Петруся 
Броўкі быў прысвечаны актрысе 
Зінаідзе Канапелька. А Машэраў 
пазнаёміўся з ёй яшчэ ў маладосці 
і нават лічыў эталонам жано-
чай прыгажосці. Як расказваў 
“Народнай Волі” адзін з салістаў 
“Песняроў” Уладзіслаў Місевіч, 
кіраўнік БССР завітаў на 10-год-
дзе “Песняроў”: “Мы бачылі, як 

Машэраў зняў пінжачок, зручна 
размясціўся, расслабіўся, выпіў 50 
грамаў каньячку. Памочнік да нас 
звяртаўся за кулісы ў перапынках: 
“Усё нармальна, хлопцы. Усе песні 
падабаюцца. А “Александрына” 
будзе?” А мы яе ўжо не ставілі ў 
канцэрты – старая, 10 гадоў! Ну, 
а тут абавязкова “Александрына”. 
Пасля юбілею нам сталі рых-
таваць дакументы на званні: 
Мулявіна – на народнага, нас, 
пяць музыкантаў, – на заслужа-
ных артыстаў”.

Быў тройчы жанаты
Упершыню Мулявін узяў 

шлюб рана, у 18 гадоў. Яго жонкай 
стала эстрадная артыстка лідзія 
Кармальская, якая выступала 
ў дастаткова рэдкім на эстрад-
зе жанры – мастацкім свісце. У 
іх нарадзіліся дачка і сын, але 

неўзабаве пасля нараджэння 
апошняга Уладзімір Георгіевіч 
сышоў да іншай жанчыны – 
Святланы Слізкі, якая пазней 
стала яго жонкай. У адным з 
інтэрв’ю Мулявін называў гэты 
шлюб сваёй памылкай. Як 
сцвярджае Уладзіслаў Місевіч, 
«атрымаўшы тэхнічную аду-
кацыю, працаваць Святлана не 
стала. У іх нарадзілася дачка, 
але сямейнае жыццё так і не 
склалася. Святлана ў справы 
Валодзі не ўмешвалася, старала-
ся не ездзіць з намі на гастролі. 
Гуляла направа і налева. У рэшце 
рэшт Мулявіну гэта надакучы-
ла, і ён падаў на развод». Трэцяй 
жонкай знакамітага музыканта 
стала Святлана Пенкіна, якая 
праславілася выкананнем ролі 
Каці Булавінай у 13-серыйным 
тэлефільме «Хаджэнне па паку-
тах» (паводле аднайменнага 
рамана  Аляксея Талстога). 

«Другая мая 
 прафесія – шафёр»

Страсцю Мулявіна былі 
машыны. Як згадвала яго кума 
таццяна лукашэвіч, Уладзімір 
Георгіевіч часам казаў: “Другая 
мая прафесія – шафёр, так што 

можаш павіншаваць з 
Днём аўтамабіліста”. 
Музыкант любіў 
капацца ў машыне, 
увесь час яе рамантаваў 
і часта прыцягваў 
куму да гэтай справы. 
Лукашэвіч згадвае, як 
аднойчы ён узяў яе з 
сабой на аўтамабільны 
рынак, хацеў прыглед-
зець для сябе новае 
аўто. “Прыехалі на 
рынак. Аўтамабіляў 
было няшмат. Таго, што 
яму хацелася, не было. 
Пайшлі па радах. Купілі 
дворнікі. А ён усё нешта 
шукае. Я яму кажу: 
“Уладзімір Георгіевіч, ска-
жы, што трэба, буду 
запытваць”. – “Запытвай 

ступары да пярэдняга левага 
кола “Опель-Рэкорд” 1982 года”. 
Ну, я і пайшла. З куражом, вядо-
ма. Ён за мной у вязанай шапач-
цы, “выдзіманым” паліто – вусы 
і ўсмешка. Азірнуся – усмешка. 
І так рады чатыры прайшлі, 
пакуль адзін прадавец не сказаў: 
“Ступа ў Бабы Ягі, а вам 
патрэбны супорты!” Божанька 
мой мілы, як жа Мулявін 
рагатаў! Так падкузьміць 
Танюху змог! Я была рада яго 
добраму настрою”. Па сум-
най іроніі лёсу, менавіта заха-
пленне Мулявіна наблізіла 
яго смерць. Вясной 2002 года 
ён трапіў у аўтакатастрофу, а 
праз 8 месяцаў памёр у Маскве 
ў шпіталі імя Бурдэнкі. 

Дзяніс МАРЦІНОВІЧ.
Фота Яўгена КОКТЫША.

ПЫтанне–адКаз

Брат Якуба 
Коласа – 
эмігрант

Чуў, што родны брат 
Якуба Коласа 
эмігрыраваў на Захад, і 
з таго часу яны ўжо 
ніколі не бачыліся. Ці 
праўда гэта?

Марыя Сяменчык, Мінск.

Сапраўды, на Захад з’ехаў 
Міхась Міцкевіч – адзін з 
малодшых братоў Якуба Коласа, 
вядомы як Антось Галіна. 

Дарэчы, выбар псеўданіма  
тлумачыцца проста. Антосем 
клікалі любімага дзядзьку братоў 
Міцкевічаў (ён выведзены 
пад сваім імем у паэме “Новая 
зямля”). Галіна – як працяг іх 
роду. Малодшы брат класіка 
пісаў апавяданні і фельетоны, але 
друкаваўся рэдка. Літаратура не 
была справай яго жыцця. Напэўна, 
ён і не збіраўся канкурыраваць 
з Якубам Коласам. Таму больш 
важкай часткай яго спадчыны 
з’яўляюцца рэлігійныя пераклады 
на беларускую мову. Міхась 
Міцкевіч пераклаў чатыры 
Евангеллі (два з іх – паводле 
Мацвея і паводле Марка – былі 
выдадзены асобнай кнігай) і 
шматлікія набажэнскія тэксты.

Як Міхась Міцкевіч апынуўся 
на Захадзе? Перш за ўсё нагадаем, 
што паміж братамі была розніца 
ў 15 гадоў: Канстанцін Міцкевіч 
(будучы Якуб Колас) нарадзіўся 
ў 1882 годзе, Міхась Міцкевіч – 
у 1897-м (ён быў перадапошнім, 
дванаццатым дзіцём у сям’і). 
Таму, калі малодшы брат у 1917 
годзе скончыў Нясвіжскую 
настаўніцкую семінарыю (дарэчы, 
там вучыўся і старэйшы брат), 
Якуб Колас ужо зведаў бежанства, 
трапіў на фронт (ішла Першая 
сусветная вайна). Таму кожны з іх 
жыў сваім самастойным жыццём.

Калі Беларусь па Рыжскай 
мірнай дамове была падзелена 
паміж Польшчай і Савецкай 
Расіяй, родныя мясціны Міхася 
апынуліся па заходні бок мяжы. 
Міцкевіч-малодшы працаваў на 
зямлі, вёў гаспадарку, настаўнічаў, 
а таксама беспаспяхова спрабаваў 
займацца палітыкай (у 1930-м 
балатаваўся ў польскі сойм па 
выбарчым спісе Цэнтральнага 
саюза беларускіх культурна-
асветных арганізацый і 
інстытуцый). Калі Заходнюю 
Беларусь далучылі да СССР, 
браты нарэшце змаглі ўбачыцца. 
Але асаблівай радасці тое 
спатканне не выклікала. Як 
пазней згадваў Міхась Міцкевіч, 
разам з Якубам Коласам “увайшоў 
у хату незнаёмы чалавек, які не 
пытаўся, ці можна ўвайсці, не 
лічыў патрэбным сказаць, хто ён 
і чаго ён прыехаў. Але Коласа так 
сцярог, што нават спаць клаўся 
так блізка, каб галовы амаль 
стыкаліся. (…) Разумеецца, пры 
такіх абставінах не магло быць 

паважнейшых шчырых гутарак. І 
Колас, хоць звонку выглядаў тым 
самым братам, а з размовы – 
хтось іншы. Нейкая скрытнасць, 
як бы заслона, перашкаджала 
гутарцы”.

Да вайны Міхась Міцкевіч 
працаваў дырэктарам школы ў 
Мікалаеўшчыне, падчас нямецкай 
акупацыі – інспектарам беларускіх 
школ на Стаўбцоўшчыне. 
Разумеючы, што з прыходам 
Саветаў ён можа трапіць у лагер, 
з’ехаў у 1944-м на Захад і больш 
ніколі не бачыўся з братам. 
Спачатку ён жыў у лагерах для 
перамешчаных асоб, а ў 1950-м 
перабраўся за акіян, у ЗША, дзе 
актыўна ўдзельнічаў у працы 
Беларускай аўтакефальнай 
праваслаўнай царквы.

Жыццё ў Нью-Ёрку было 
няпростым. Янка Запруднік, 
адзін з выбітных дзеячаў 
эміграцыі, пісаў, што пэўны час 
Міцкевіч працаваў “з лапатаю 
на могільніку”. Але частку 
заробленых грошай ён укладаў у 
выданне газеты “Беларус”. “Рабіў 
гэта самотна, з цяжкасцямі, 
бо неставала ні матэрыялаў 
у газету, ні грошай на яе друк”, 
– пісаў Запруднік. Паводле яго 
слоў, “у тым дапатопным часе, 
калі ксераксная машына была 
сенсацыйным дзівам тэхнікі, 
ратункам для галоднага на допісы 
рэдактара была толькі пошта. А 
паштальён рэдка спыняўся каля 
паштовай скрыні дзядзькі Міхася. 
Яму самому даводзілася наведваць 
патэнцыйных падпісчыкаў”.

Тым часам у Беларусі Міхася 
Міцкевіча выкраслілі з гісторыі. 
У 1974-м выйшаў фотаальбом 
“Якуб Колас. Жыццё і творчасць”. 
На адной са старонак былі 
прадстаўлены партрэты ўсіх 
братоў і сясцёр пісьменніка. 
Зразумела, апроч грамадзяніна 
ЗША. Абураны, той пісаў сваякам 
у БССР: “Гэтымі днямі атрымаў 
атлас пра Коласа. Там ёсць 
здымкі Уладзі, Алеся, Лены, Юзіка, 
Міхаліны, Юзі і твой, Маня. А я 
хіба не існую?..”

Цікава, што Міхась Міцкевіч 
ніколі не быў жанаты. Дзяцей 
у яго таксама не было. Як пісаў 
Аляксандр Сакалоўскі, з пэўнай 
доляй дапушчэння можна сказаць, 
што ён быў манахам сярод людзей.

Памёр брат Якуба Коласа 
25 кастрычніка 1991 года на 
95-м годзе жыцця. Пахаваны на 
беларускіх могілках у Іст-Брансуіку 
(штат Нью-Джэрсі, ЗША).

Зміцер КАРНЕЙЧУК.

Дзе знайсці 
кулінарны 
помнік?

Гастранамічную карту 
Беларусі выдае БГА “Адпачынак 
у вёсцы”.

Паводле слоў старшыні 
арганізацыі, кандыдата сель-
скагаспадарчых навук Валерыі 
Кліцуновай, на карце пазна-
чаць месцы, дзе можна пака-
штаваць аўтэнтычныя нацыя-
нальныя стравы, пазнаёміцца 
з кулінарнымі помнікамі; так-
сама з карты можна будзе даве-
дацца пра даты “смачных” 
мерапрыемстваў ва ўсіх рэгіёнах 
краіны. Дадзеная інфармацыя 
будзе таксама візуалізавана ў 
адмысловым мабільным дадатку 
для гастранамічных турыстаў.

“Кулінарная карта выйдзе 
пад брэндам “Гасцінія”, – цытуе 
Кліцунову belta.by. – У якасці 
дадатку да карты складзены 
кулінарны зборнік, куды ўвойдзе 
каля 100 рэцэптаў нацыянальнай 
беларускай кухні”.

Аліна ВЕТРАВА.

СМаЧна еСЦІ!

СУд

Кто убил 
гандболиста 

Романа Лукашука?
Сегодня, 12 января, в Минском городском суде 

начнется новое рассмотрение уголовного дела о 
гибели в сентябре 2014 года 22-летнего 

гандболиста минского СКА  
и сборной Беларуси Романа Лукашука. 

Об этом БелаПАН сообщи-
ла пресс-секретарь Мингорсуда 
Анастасия Шильвян. 

Напомним, по версии след-
ствия, 7 сентября 2014 года моло-
дой спортсмен, выходя из ночного 
клуба, повздорил с незнакомым 
мужчиной по поводу очередности 
посадки в такси. В ходе возникше-
го конфликта гандболист упал от 
удара, полученного от оппонента. 
По дороге домой Лукашуку стало 
плохо, он потерял сознание и был 
госпитализирован бригадой ско-
рой медицинской помощи, кото-
рую вызвал сопровождавший его 
знакомый. Не приходя в сознание, 
спортсмен скончался в больнице 
через неделю после произошедше-
го, 14 сентября. 

Проведенными следственны-
ми действиями и оперативными 
мероприятиями была установлена 
личность второго участника кон-
фликта – это 27-летний житель 
Минской области. Его действия 
квалифицировались по ч.1 ст.147 
УК (умышленное причинение 
тяжкого телесного повреждения). 

В марте 2015 года он был 
осужден судом Московского рай-
она столицы уже по ч.3 ст.147 УК 
(умышленное причинение тяжко-
го телесного повреждения, совер-
шенное из хулиганских побуж-
дений, повлекшее по неосторож-

ности смерть потерпевшего) к 6 
годам лишения свободы с отбыва-
нием наказания в исправительной 
колонии усиленного режима. 

Родственники погибшего не 
согласились с выводами суда, 
посчитав, что обвиняемый не мог 
причинить парню смертельные 
травмы, он не виновен, и оспори-
ли приговор районного суда. Отец 
погибшего спортсмена в своих 
интервью высказывал свою вер-
сию случившегося. Он считает, 
что причиной убийства стала не 
пьяная разборка у ночного клуба, 
а профессиональная деятельность 
Романа, борьба за место в нацио-
нальной сборной. 

Верховный суд в начале дека-
бря 2015 года направил уголовное 
дело на пересмотр, указав на несо-
ответствие выводов суда первой 
инстанции фактическим обсто-
ятельствам дела и на неполное 
выполнение судебного следствия.

за КадРоМ

Монтажники 
вместо «Шляхтича 

Завальни»
На «Беларусьфильме» разво-

рачиваются съемки 8-серийного 
телевизионного фильма «Держись 
за облака» («Дотянуться до 
небес»). Его герои – монтажники, 
которые возводят линии электро-
передач и эксплуатируют их.

В августе 2015 года сценарий 
этого фильма победил в конкур-
се кинопроектов на производ-
ство национальных фильмов. 
Номинация звучала так: «Об 
актуальных социальных пробле-
мах жизни современной Беларуси». 

Любопытно, что при этом 
жюри отклонило сценарий филь-
ма «Шляхтич Завальня», написан-
ный на основе одноименного про-
изведения Яна Борщевского. Идея 
этого фильма, который собирал-
ся снимать известный режиссер 
Андрей Кудиненко, показалась не 
такой актуальной, как история о 
жизни монтажников.

Максим ПЛОТНИКОВ.

Cяргееўна Палычава, і жон-
ка яе старэйшага брата Піліпа 
– цётка Маня. “Гэта цётка 
была данской казачкай, і яна 
шмат расказвала пра сваіх 12 
братоў, якія ўдзельнічалі ў гра-
мадзянскай вайне, – расказваў 
у інтэрв’ю Мулявін. – Але лёс 
так распарадзіўся, што палова 
братоў змагалася на баку чыр-
воных, палова – белых. Вядома, 
маме (яна была швачкай) цяжка 
было з намі, таму я некато-
ры час жыў у Магнітагорску ў 
дзядзькі Піліпа. Там я навучыўся 
добра плаваць і нават, перай-
маючы Чапаева, пераплываў 
Урал”. Васьмігодку Мулявін 
скончыў у Свярдлоўску і мог 
пайсці на фабрыку цукерак, 
каб зарабляць грошы (там жа 
працавала яго маці). “Але мама, 
мудрая мама выбрала для мяне 
музвучылішча”, – прызнаваўся 
Уладзімір Георгіевіч. На жаль, 
бацькі “песняра” памерлі рана. 
Тата, Георгій Арсенцьевіч, 
сышоў у іншы свет у снежні 
1962 года, а роўна праз год 
памерла і маці.

Не меў музычнай 
адукацыі

Я к  п ры з на в аўс я 
кампазітар Ігар лучанок, у 
Саюз кампазітараў Мулявіна 
прынялі з парушэннем ста-
тута, які забараняў членства 
асобам без класічнай база-
вай адукацыі. Бо Мулявін не 
скончыў ні вышэйшай, ні нават 
сярэдняй cпецыяльнай устано-
вы. У 1956 годзе ён паступіў 
у Свярдлоўскае музычнае 
вучылішча на аддзяленне 
народных інструментаў па класе 
балалайкі і гітары. “Але хутка 

гаСтРоЛЬ

Зніжкі  
на «Пяшчоту»

Фестываль “Уладзімір Співакоў 
запрашае…” пройдзе ў Беларусі ўжо  
ў чацвёрты раз.

На гэты раз у сталічных кан-
цэртных залах выступяць опер-
ная дзіва Хібла Герзмава, пры-
ма Марыінскага тэатра Ульяна 
лапаткіна, славуты віяланчэліст 
Міша Майскі, таленавітая актры-
са Саці Співакова, а таксама 
знакамітыя музыканты: маэстра 
Уладзімір Співакоў і Аркадзь 
Берын.

“Мы прыкладаем нямала 
намаганняў, каб з 16 па 21 лютага 
гледачы змаглі атрымаць асалоду ад 
шэдэўраў вялікай класікі ў выкананні 
лепшых артыстаў свету”, – 
распавёў прадзюсар і арганізатар 
фестывалю Максім Берын.

Арганізатары фестывалю 
вырашылі парадаваць знатакоў 
высокага класічнага мастацт-
ва і напярэдадні Калядаў знізілі 
кошт на выступленне легендарна-
га віяланчэліста Мішы Майскага 
і музычна-драматычны спектакль 
Рамана Вікцюка “Пяшчота» з Саці 
Співаковай у галоўнай ролі. Так, 
квіткі на канцэрт сусветна вядомага 
віяланчэліста каштуюць ад 340.000 
беларускіх рублёў, а квіткі на спек-
такль “Пяшчота” – ад 150.000.

Даша ПАЎЛОЎСКАЯ.

ПеРСона

Екатерина ОГОРОДНИКОВА:

«Муж уехал в Париж
 ради меня»

Пять лет назад модный белорусский режиссер Екатерина Огородникова  
уехала из нашей страны в неизвестном направлении.

«Народная Воля» нашла Екатерину во Франции и расспросила ее о жизни в пригороде Парижа, муже-дипломате, 
отношении к недавним терактам и проблеме мигрантов, а также о работе в собственном театре.

– екатерина, совсем недавно в столи-
це Франции произошли теракты. У вас 
не возникало желания вернуться домой?

– Вы говорите, как некоторые мои 
знакомые (смеется). Сразу после терактов 
они стали звонить в Париж и убеждать, 
как нам, бедненьким, плохо живется. Мол, 
переезжайте к нам. Могу их успокоить: у 
нас все хорошо! Да, атмосфера в Париже 
после терактов изменилась. Наверное, 
мы полностью никогда не вернемся к 
прежней жизни. Но легкость, атмосфе-
ра парижских кафе обязательно вернутся. 
Поверьте, состояние войны – временное! 
Французы – сами творцы своей истории.

Что касается меня, то я очень сильно 
люблю Беларусь и Минск, мои бабушка 
и дедушка – коренные минчане. Но что 
я буду тут делать? Да и у меня ребенок 
растет.

– Вы уехали ради ребенка? Или ради 
мужа?

– Это муж уехал ради меня! (Смеется.). 
Я вышла замуж за француза, сотрудника 
посольства Франции в Беларуси. Правда, 
в штате МИД он не был,  десять лет рабо-
тал в разных миссиях по контрактам. 
После Минска ему предложили работу 
в Афганистане. На семейном совете мы 
решили, что он туда не поедет. Тем вре-
менем меня пригласили в Бельгию – пре-
подавать в местной театральной школе, и 
мой муж последовал за мной. Но в этой 
стране мы не задержались: сильно заболе-
ла дочь. Тяжелый вирус не проходил два 
месяца, она стала задыхаться. Бельгийские 
врачи не могли помочь, поэтому у нас 
были считанные дни, чтобы определиться 
с будущим. Мы решили, что проще будет 
лечить нашего ребенка во Франции. Там 
ей помогли, и мы решили больше никуда 
не уезжать.

– Кем чувствует себя ваша дочь?
– Француженкой. Она обожает 

Францию. Пытаюсь говорить с ней на 
русском. Она все понимает (даже самые 
сложные фразы и обороты), но отвечает 
по-французски. И при этом спрашива-
ет, почему я не разговариваю с ней на 
одном языке: «Мама, ты же францужен-
ка!» Наверное, это моя вина: мы редко 
ездим на родину. Дочь родилась в Минске, 
но уехала на Запад, когда ей был год. 
Впрочем, первое свое слово она сказала 
по-французски. Все-таки ее отец – фран-
цуз, к нам часто приходили его соотече-
ственники.

– А чем вы занимаетесь в Париже?  
– Руковожу театром. 
– Вам подарил его муж-дипломат?
– У него уже другая работа. Он ушел 

из дипломатической сферы и реализовал 
свою мечту. Теперь преподает в начальной 
школе сразу несколько предметов: музыку, 
языки, математику. Для нас это все было 
неожиданно, но человек счастлив. Кстати, 
муж смотрит мои спектакли и даже дает 
советы. Но поскольку он человек немно-
гословный, то к каждому его слову при-
ходится прислушиваться (смеется). 

Наш коллектив COMPAGNIE DE 
THÉÂTRE – это содружество людей, кото-
рые объединены общим интересом. В 
2011-м я задумала этот проект, в 2012-м 
он начал функционировать, в 2014-м – 
набирать обороты. Да, я решаю многие 
вопросы, но советуюсь с актерами.

– Вы не боитесь конкуренции с госу-
дарственным репертуарным театром? 
Каким-нибудь парижским аналогом 
РтБД или Купаловского? 

–  Во Франции не существует реперту-
арного театра (единственное исключение – 
легендарный «Комеди Франсез»). Там дей-
ствует система частных ассоциаций. Либо 
они остаются маленькими, либо разрас-
таются в какие-то более крупные сообще-
ства. Пока основу моей труппы составляют 
мои бывшие студенты-французы, знако-
мые мне еще по Минску. Каждая компания 
(даже самая большая) ставит один спек-
такль и показывает его долго, до трех-пяти 
лет, пока публика на него ходит. В моем 
коллективе идет уже четвертая постанов-
ка, с которой мы ездим по провинции. В 
этом есть что-то аутентичное, правильное. 
Конечно, я ни в коем случае не сравни-
ваю себя с Мольером. Но он двенадцать 
лет ездил по деревням. Играл там, куда 
его звали. И только после этого стал тем 
Мольером, которого мы знаем. 

– Билеты на ваши спектакли доро-
гие?

–  Изначально они стоят 25–30 евро. 
По скидкам их можно купить по 20. 
Впрочем, билеты на наш последний, дет-
ский, спектакль продавали мэрии горо-
дов, в которых мы выступали. 

– А что вы ставили для взрослых? 
– Основой одного из спектаклей, 

который назывался «Красный паспорт», 
был огромный 600-страничный роман, 
написанный на французском. Я делала 
адаптацию этой книги. Внучка написа-
ла документальную историю жизни сво-
ей бабушки. В сталинские времена она, 
француженка, познакомилась в Париже с 
талантливым русским архитектором. Он 
был человеком, приближенным к власти, 
поэтому вернулся в Москву. Она после-
довала за ним, вышла за него замуж. Но 
потом конструктор ее разлюбил, а выехать 
женщина не смогла, ведь у нее был совет-
ский паспорт. Она жила в коммуналке, 
встретила второго мужа, родила детей. А 
потом писатель Илья Эренбург, с которым 
она была знакома еще в Париже, помог ей 
бежать из СССР. Но при этом ей пришлось 
оставить второго мужа (у того была дочка 
от первого брака). Эта героиня до сих пор 

жива. Она живет в провинции Бретань, на 
одном из островов. Ей 102 года. Спектакль 
«Красный паспорт» целый сезон игрался в 
Париже, а в прошлом году был показан на 
престижном фестивале в Авиньоне.

– Кто оплачивает расходы вашего 
коллектива: государство или частные 
спонсоры?

– Вы не поверите, но в частных спон-
сорах практически нет нужды. Надо ска-
зать «спасибо» уникальной системе, ана-
логов которой нет в мире. Во Франции 
существует театральный профсоюз. 
Чтобы получить его помощь, надо зара-
ботать статус «профессионального акте-
ра» (на это может уйти не один год) и 
постоянно его поддерживать. За восемь 
с половиной месяцев надо отработать 
определенное количество часов (кстати, 
в них входят часы репетиций, сьемки в 
кино и работа на радио), а также сыграть 
определенное количество спектаклей. Но с 
какой интенсивностью – решать каждому.  
Можно отработать все за один месяц и 
отдыхать. А можно работать равномер-
но. Если спектакли принесут прибыль, их 
создатели получат дополнительные день-
ги. Хотя все индивидуально, ведь сумма 
может быть и маленькой, и большой. 

Приведу вам один пример. 
Представим себе, что ассоциация полу-
чает 2 тысячи евро как гонорар за показ 
одного спектакля. Половина суммы идет 
актерам (я не считаю зарплаты, которую 
платит им государство). А тысячу евро 
мы кладем в бюджет нашей ассоциации 
на будущие постановки. Таким образом, 
мы сыграем десять спектаклей, заработа-
ем 10 тысяч евро и будем думать о том, 
чтобы ставить какой-то другой спектакль. 
Мы можем попросить, и нам дадут еще 
денег на реализацию проект. Конечно, я 
вам рассказываю упрощенный вариант. 
Иногда надо очень постараться, чтобы 
получить субсидию. Но почему все долж-
но быть легко?

Ассоциация часто дает уроки для 
детей или подростков. Это приносит 
дополнительные доходы. Короче гово-

ря, мы используем любые способы. Но в 
результате я полностью зарабатываю себе 
на жизнь театром.

– если не секрет, сколько?
– Не хотелось бы говорить о кон-

кретных суммах. Скажу так: я получаю 
зарплату, которая считается обыкновен-
ной, стандартной. Но мне не надо где-то 
подрабатывать, чтобы достичь какого-то 
финансового потолка (как это зачастую 
приходится делать актерам в Беларуси). 
Впрочем, я неплохо получала и тогда, ког-
да работала в Минске. Половину доходов 
составляла зарплата, которую мне плати-
ли во французской театральной школе.

– Вам приходится вкалывать 24 часа 
в сутки?

– Мой день начинается рано, в семь 
утра, потому что надо собрать дочь в шко-
лу. Не знаю почему, но все свои секреты 
она рассказывает мне именно по дороге 
(смеется). А потом начинается совершен-
но ненормированный рабочий день, кото-
рый заканчивается где-то около часа ночи.

– такая сверхнапряженная работа 
подразумевает достойные бытовые усло-
вия.

– Мы живем в одном из ближайших 
пригородов Парижа. Не буду скрывать, 
очень комфортном. Мы любим природу, 
и это наш сознательный выбор. В основ-
ном там частные дома, вокруг огромный 
парк. В нашей квартире четыре жилые 
комнаты, еще одна выполняет роль сту-
дии. Обходимся без домработницы. 
Правда, наше «домоуправление» нанимает 
женщин-африканок, которые три раза в 
неделю убирают подъезды, натирают вос-
ком полы. Если честно, я даже удивляюсь 
такому излишнему комфорту. Я – саму-
рай, обхожусь малым (смеется). Уже дав-
но не хожу на общие собрания. Но если 
бы пришла, предложила бы: одного раза 
вполне достаточно. Можно делать самому, 
это проще, быстрее. Хотя, наверное, эти 
женщины нуждаются в работе. 

– Как рядовые французы относятся 
к мигрантам?

– В моем окружении никто не выска-
зывается резко. Это очень деликатный, 
личный вопрос. Конечно, кто-то с трудом 
воспринимает тех же сирийских мигран-
тов. Но в целом люди очень толерантны. 
Они хорошо понимают, что сирийцам 
пришлось пережить (хотя и знают, что 
среди мигрантов могут быть нежелатель-
ные личности).

– Как вы проводите свободное вре-
мя?

– Мои студенты практически каждый 
день приглашают меня на спектакли со 
своим участием. Даже приходится выби-
рать (смеется). Стараюсь посещать самые 
крупные премьеры. Как поклонница 
живописи знаю наизусть коллекции неко-
торых музеев. Но мое любимое место в 
Париже – это старинные вокзалы. Люблю 
посещать Музей Орсе, расположенный в 
бывшем здании одноименного железно-
дорожного вокзала. Очень сильно люблю 
вокзал Аустерлиц. Иногда я там сажусь 
и даже работаю. Мне нравится звуковой 
фон вокзалов. Да и в картинке, которую 
я там наблюдаю, очень много поэзии и 
смысла. Люди куда-то бегут, встречаются, 
расстаются. Там очень чувствуется жизнь.

Денис МАРТИНОВИЧ.

ЧУЛІ?
Стаўкі зроблены…

Дзяржава вырашыла паскубці 
аматараў азартных гульняў.

З 1 студзеня гэтага года тыя, 
хто робіць стаўкі ў букмекерскіх 
канторах, вымушаны аддаваць 
частку грошай дзяржаве – суму, 
якую заказвае ігрок, абклалі 
падаткам у 4 працэнты.

Напрыклад, вы “закінулі” на 
свой рахунак 100 тысяч і выйгралі 
50 тысяч. Калі вырашылі забраць 
усе 150 тысяч, то заплаціце 
падатак не толькі з той сумы, 
што выйгралі, але і са сваёй, якую 
раней паклалі на рахунак. Па такіх 
правілах гуляе дзяржава!

Як адаб’ецца гэта на рабоце 
букмекерскіх кантор?

“Пакуль цяжка рабіць нейкія 
высновы, бо прайшло ўсяго 
некалькі дзён, як новыя правілы 
ўступілі ў сілу, – распавёў 
“Народнай Волі” супрацоўнік 
букмекерскай канторы “Olympbet” 
Васіль Жукавец. – Тым 
больш што ў студзені буйных 
спартыўных падзей мала, і яшчэ 
не ўсе прачнуліся пасля святаў. 
Безумоўна, ёсць незадаволеныя 
кліенты, але іх не так шмат. 
Увогуле, прааналізаваць сітуацыю 
варта недзе праз квартал. Тады 
будзе больш поўная карціна”.

Алесь СІВЫ.

тэндэнЦЫІ

Адзін дзяржаўны медцэнтр  
і дзевяць прыватных
Рэспубліканскі навукова-практычны цэнтр «Маці і дзіця» 

 беларусы назвалі лепшай медыцынскай установай.
Трэці год запар пад патранажам 

Міністэрства гандлю ўручаецца 
прэмія “Народная марка Беларусі”. 
Яе асаблівасць у тым, што лепшыя 
брэнды ў розных таварных 
намінацыях называюць самі 
спажыўцы тавараў і паслуг. Адкрытае 
галасаванне праходзіць у інтэрнэце 
і праз некаторыя друкаваныя 
СМІ, дзе размяшчаюцца анкеты. 
Прычым беларусам прапаноўваецца 
толькі назваць лепшы, на іх думку, 
прадукт, тавар, магазін, медцэнтр і 
г.д., ніякіх каментарыяў да гэтага не 
патрабуецца.

Сёлета падчас галасавання 
было запоўнена больш за 
3 мільёны анкет. На думку 

беларусаў, прэміі “Народная марка 
Беларусі” заслужылі наступныя 
прадпрыемствы: па вытворчасці 
керамічнай пліткі – “Керамін”, 
па выпуску жаночага аддзення – 
“ELEMA”, маянезу – “Камака”, мукі 
– “Уладар”, “Белавежскія сыры”,  
будаўнічы гіпермаркет “ОМА” і г.д. 
Што тычыцца паслуг, то ў намінацыі 
“Спецыялізаваны медыцынскі 
цэнтр” перамогу святкаваў РНПЦ 
“Маці і дзіця”. 

Што цікава, падчас галасавання 
беларусы часцей за ўсё называлі 
10 медцэнтраў. Найбольш галасоў 
у выніку атрымаў дзяржаўны 
навукова-практычны цэнтр, але 
далей размясціліся 9 прыватных 

медыцынскіх устаноў. Рэкламнае 
агенцтва “Белая Карона”, якое 
з’яўляецца арганізатарам прэміі, 
адмаўляецца называць гэтыя 
цэнтры. Дзіўная пазіцыя! Фішка 
прэміі – народнае галасаванне, чаму 
ж тады грамадскасць не можа ведаць 
рэйтынгавыя падрабязнасці?.. 

Народны давер, між іншым, не 
адзіная ўзнагарода РНПЦ “Маці 
і дзіця” за апошні час. Сёння,  
12 студзеня, адбудзецца цырымонія 
ўручэння прэміі «За духоўнае 
адраджэнне», у ліку пераможцаў 
якой таксама калектыў РНПЦ “Маці 
і дзіця”. 

Вольга гРЫНЯВІЦКАЯ.

Хто сярод лаўрэатаў?
Прэмія «За духоўнае адраджэнне», як вядома, 

прысуджаецца рашэннем А.Лукашэнкі штогод. 
Адзначаюцца 5 пераможцаў – лаўрэатаў за актыўную 
дзейнасць у гуманітарнай сферы альбо за выдатныя творы 
літаратуры і мастацтва. За 2015 год акрамя калектыву 
РНПЦ “Маці і дзяіця” прэміяй узнагароджаны святары 
праваслаўнай і каталіцкай цэркваў – епіскап Барысаўскі і 
Мар’інагорскі Веньямін і ксёндз парафіі Святой Тройцы 
з вёскі Росіца Верхнядзвінскага раёна Часлаў Курэчка, 
калектыў Нацыянальнага мастацкага музея, а таксама 
журналіст Беларускага радыё Алена Харашэвіч і прафесар 
Акадэміі МУС Анатоль Шаркоў.

даРэЧЫ

да ЎвагІ!

Зніжаюцца працэнтныя стаўкі
Захоўваеце грошы ў банках і разлічваеце 

“на працэнты”? Тады гэтая навіна для вас.
Беларускія камерцыйныя банкі з 15 

студзеня зніжаюць працэнтныя стаўкі як па 

рублёвых ашчадных картках насельніцтва, 
так і па валютных. Такія рэкамендацыі ім 
даў Нацыянальны банк.

У прыватнасці «Белаграпрамбанк» 

паведамляе, што з 15 студзеня стаўкі па 
рублёвых ашчадных картках складуць не 
больш за 3%, па валютных – не больш за 
0,2% гадавых.

Аб прыняцці аналагічнага рашэн-
ня праінфармаваў сваіх кліентаў таксама 
«Альфа-Банк” (Беларусь). 
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ЦІ ведаеЦе вЫ, Што…

У су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, пра ва ўступ лен ня ў 
пе рапiску пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. 
Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр
жаўнай рэгістра цыі сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам 
інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). 
Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом друку».  
ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 11.01.2016 у 17.00.  
Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж 25508 экз. За каз № 123.

Адрас рэдакцыi:
220030, Мiнск, вул.Энгельса, 34а.
Прыёмная: тэл./факс (017) 3286871.
Тэл. рэкламнага аддзела: 
(017) 3286609
nvonlineinfo@gmail.com 
http://www.nv-online.info 

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ИП Понтелеев К.М. УНП 192452271

ПРеПАРАтЫ ДлЯ МУЖЧИН
«КастоКрин»

экстракт бобровой струи
• г.Минск, ул.Козлова, 3а, Дворец искусства,  
2-й этаж, магазин «Натуральные препараты.  
Фито- и биокосметика». Тел. 8 (017) 284-91-96.  
Пн.-Сб. с 11.00 до 18.00, Вск. с 11.00 до 16.00.
• г.Минск, ул.Козлова, 8, магазин «Мир здоровья».  
Тел. 8 (017) 285-35-17. МТС: 8 (029) 774-46-16, Life: 8 (025) 609-40-13,  
Vel: 8 (029) 603-11-10.
Производитель ООО «Доктор Корнилов», Россия, Алтайский край, г.Барнаул, ул.Аносова, дом 3.
Противопоказания: индивидуальная непереносимость входящих в состав компонентов.
Объект рекламирования является биологически активной добавкой к пище.
Необходимо ознакомиться с рекомендациями по применению биологически активной добавки к пище.
Серт. ЕврАзэС RU 77.01.34/001. Е 002.909 от 21.03.2013. Д.соответствия №POC RU/AИ 32 Д. 01750  
от 21.06.2013. Информация носит рекламный характер.

12 главных событий  
в белорусском спорте за 2015 год

Спортивные эксперты продолжают подводить итоги прошедшего года.  
Tribuna.com вспоминает радостные для белорусских спортсменов моменты 2015 года.

«Крумкачы»
Еще одна история с голливудским сценарием. Скромный клуб, 

созданный энтузиастами, за два года прошел путь от команды вто-
рой лиги до представителя элитного дивизиона. Минимум бюджета, 
максимум энтузиазма, менеджмент, трудолюбие и грамотный тренер 
– вот залог успеха.

Теперь перед «Крумкачами» новый вызов. Нужно искать спонсо-
ров, проходить лицензирование и решать другие организационные 
задачи, чтобы иметь возможность выступать в высшей лиге. Полет 
продолжается.

Максим ФОМИНОВ.

Золото Арзамасовой
В конце августа Марина Арзамасова выступала на чемпиона-

те мира по легкой атлетике, проходившем в Пекине. В беге на 800 
метров главными конкурентками белорусской бегуньи были канадка 
Мелисса Бишоп и представительница Кении Юнис Сум. Марина 
выдала суперзабег и выиграла золотую медаль.

Без малого двух минут хватило Арзамасовой, чтобы стать леген-
дой. Ведь прежде белорусы никогда не побеждали на мировых пер-
венствах в беговых дисциплинах.

Победа Кириенко на чемпионате мира
В американском Ричмонде белорусскому велогонщику не было 

равных в гонке с раздельным стартом. Стоит отметить, что это первое 
в истории Беларуси золото в этом виде. Василий Кириенко преодолел 
53 километра за 1 час и 2 минуты, на девять секунд опередив итальянца 
Адриано Малори и француза Жерома Коппеля.

2015-й стал самым успешным в карьере Кириенко. Он выиграл 
золото Европейских игр в Баку, а также стал лучшим на одном из эта-
пов «Джиро д’Италия».

Золото штангиста Стрельцова
Белорусский тяжелоатлет, выступающий в весовой категории до 

94 килограммов, выиграл золото чемпионата мира в американском 
Хьюстоне в двоеборье. По сумме двух упражнений (рывок и тол-
чок) 29-летний белорус поднял 405 кг (175+230). Решающим факто-
ром стало успешное выступление во втором движении – в толчке, 
поскольку после рывка Вадим Стрельцов шел лишь на шестом месте.

Эта победа примечательна тем, что белорусские штангисты не 
побеждали на чемпионатах мира с 2007 года, когда блистали Андрей 
Рыбаков и Андрей Арямнов.

Талай
Алина талай стала третьей в барьерном спринте на чемпионате 

мира по легкой атлетике. Также она установила новый национальный 
рекорд на дистанции 100 метров с барьерами (12,66). В середине дис-
танции наша бегунья и вовсе шла лидером, однако на финише на 
белоруску накатили сразу несколько соперниц. Фотофиниш показал, 
что Талай заняла третье место, уступив представительнице Ямайки 
Дэниэл Уильямс и немке Синди Роледер. Алина всего на одну сотую 
секунды опередила американку Роллинз и на две сотые – британку 
Портер.

Победа хоккеистов над сборной США
Чемпионат мира-2015 удался белорусским хоккеистам. Они не 

боролись за выживание, зачастую на равных сражались с более рейтин-
говыми соперниками, а самым эпичным воспоминанием о побывке в 
Чехии стала победа над сборной США.

Да, американцы привезли студенческий состав, но и в таком виде 
они были вполне боеспособны (в итоге добрались до бронзы). И вот 
команде Льюиса удалось со звездно-полосатыми справиться, причем 
весьма уверенно. Никогда прежде белорусы американцев в хоккей не 
обыгрывали.

Победа БАТЭ над «Ромой»
29 сентября 2015 года. «Борисов-Арена». Матч группового эта-

па Лиги чемпионов по футболу. Середина первого тайма. Играют 
борисовский БАтэ и итальянская «Рома». На табло горит счет 3:0 
в пользу белорусского клуба (в итоге белорусы выиграли – 3:2). Удар 
головой Стасевича и два выстрела Младеновича сделали этот осен-
ний день незабываемым.

Дарья Домрачева  
и Большой хрустальный глобус

Очень долго не мог покориться Дарье Домрачевой главный биат-
лонный трофей. Но после гонки в Ханты-Мансийске Дарье удалось 
взять и эту планку.

«Ложись, Даша, ложись!» – кричал вместе с российскими болель-
щиками комментатор Дмитрий Губерниев. Не услышь тогда их бело-
руска, отстреляй вместо стойки лежку – и БХГ мог вновь ускользнуть. 
Но обошлось. Такие моменты не забываются.

«Фэйр-плей» самбиста Попова
Сражаясь за золото Европейских игр в весовой категории до 74 

килограммов, белорусский самбист Степан Попов провел болевой при-
ем на ноге соперника и досрочно одержал чистую победу над чемпио-
ном мира из Азербайджана Амилем Гасымовым.

Белорус так крепко прихватил ногу Гасымова, что азербайджанец 
попросил рефери остановить схватку. После окончания поединка ока-
залось, что Гасымов не способен идти. Тогда Попов поднял соперника 
на плечи и под овации зала понес в раздевалку. Очень красивый жест 
честной борьбы и благородства.

Возвращение Орловского
«Питбуль» стал чемпионом UFC в 2005 году, но уже через год 

утратил свой титул, проиграв техническим нокаутом Тиму Сильвио. 
Потом началась черная полоса в карьере, которая взяла старт от 
нокаута Федора Емельяненко. За этим последовали еще три подряд 
поражения и Андрея Орловского сбросили со счетов в UFC.

«Питбуль» продолжил выступать в менее рейтинговых турнирах, 
скитаясь по городам Европы и США, речи о возвращении на былой 
уровень уже не шло. Но… В 2014 году UFC дала некогда одному из 
сильнейших бойцов еще один шанс. На Андрея никто всерьез не 
ставил, однако у белоруса, что называется, «пошла масть». В итоге – 
четыре победы подряд (в 2015-м удалось отправить в нокаут Брауна 
и взять верх над Миром по решению судей).

Выздоровление Мозолевского
Очень крутая история про футболиста БАТЭ. Дмитрий 

Мозолевский очень долго лечился, порою даже казалось, что футбо-
лист скорее завершит карьеру, чем придет в себя. Но нет. Благодаря 
силе характера форвард преодолел невзгоды и неудачи, а клуб все это 
время – почти два года – ждал.

За веру Мозолевский отплатил сполна, показав завидную ско-
рострельность на финише сезона и забив золотой гол в ворота 
«Витебска» в первом своем официальном матче.

Бронзовая медаль  
Нестеровой в хай-дайвинге

Спортсменка и просто красавица Яна Нестерова завоевала брон-
зовую медаль в хай-дайвинге на чемпионате мира по водным видам 
спорта в Казани, за что бонусом получила прозвище «самая храбрая 
спортсменка Беларуси».

Еще бы! Ведь хрупкая девушка прыгала с 20-метровой вышки.

Арцём ды Сафія – імёны года
Сафія, Марыя, Ганна, Дар’я – гэта ў 2015 годзе 

былі самыя папулярныя імёны для нованароджаных 
сталічных дзяўчынак. А для хлопчыкаў у Мінску 
бацькі найчасцей выбіралі імёны Арцём, Максім, 
Міхаіл і Іван. 

Пра гэта паведамляе галоўнае ўпраўленне 
юстыцыі Мінгарвыканкама.

“Народная Воля” вырашыла высветліць, ці 
аднолькавая мода на імёны ў розных рэгіёнах краіны? 

Мазыр. Для дзяўчынак самымі папулярнымі 
імёнамі сталі: Дар’я, Насця, Сафія, Паліна, Лізавета. 
Самыя папулярныя імёны для хлопчыкаў: Арцём, 
Максім, Матвей і Іван.

Віцебск. У горадзе на Дзвіне ў мінулым годзе 
нованароджаныя дзяўчынкі найчасцей атрымлівалі 
імя: Паліна, Сафія, Дар’я, Марыя і Анастасія. Самыя 

папулярныя імёны для хлопчыкаў: Арцём, Максім, 
Кірыла, Мікіта і Ягор. 

Не моцна адрозніваюцца і іншыя рэгіёны. Такім 
чынам, можна смела сцвярджаць, што Арцём і Сафія 
ў Беларусі – імёны года. 

Алена НОВІКАВА.

заКУЛІССе

Павел 
МАЛАшэВіЧ:
«Віка ў 

цудоўнай 
форме!»

Як вядома, у мінулыя 
выхадныя беларуская тэнісістка 
перамагла ў фінале немку Ангеліку 
Кербер і, такім чынам, выйграла 
ў Брысбене турнір з прызавым 
фондам 850 тысяч долараў.

– Віка знаходзіцца проста 
ў цудоўнай форме, – распавёў 
“Народнай Волі” ўрач 
нацыянальнай зборнай Беларусі 
па тэнісе Павел МАлАШэВІЧ. 
– Не варта думаць пра мінулыя 
няўдачы, трэба рухацца наперад.

– Можна сказаць, што 

спартсменка выйшла на пік 
формы?

– Яна выйшла на пік 
аптымальнага стану, і дай Бог, каб 
захаваць яго далей.

18 студзеня вядучыя тэнісісты 
планеты ў Мельбурне стартуюць у 
Адкрытым чэмпіянаце Аўстраліі, 
агульны прызавы фонд якога 
складзе 32 млн долараў. Азаранка 
выйгравала Australian Open 
двойчы – у 2012-м і 2013 гадах. 
Паглядзім, што яна пакажа зараз…

Алесь СІВЫ.

ШаШКІ

Памяці вялікага Майстра
15 кастрычніка не стала на- 

шага калегі Мікалая Баброўніка 
з Мазыра. Ён так і не паспеў 
аформіць званне нацыянальнага 
майстра спорту па шашачнай 
кампазіцыі, якое даўно выканаў. 
Для яго галоўным былі творчыя 
знаходкі на чорна-белай дошцы. 
Мікалай Фокіч працаваў у самым 
складаным жанры кампазіцыі 
– “задачы”. Неаднаразовы 
пераможца і прызёр чэмпіянатаў 
Беларусі. Карыстаўся заслужанай 
павагай сярод шашачных 
кампазітараў. Лепш за ўсё пра 
вялікага Майстра скажуць задачы, 
складзеныя ім. Пазнаёмцеся з яго 
творамі на 100-клетачнай дошцы, 
якія не друкаваліся.

№1 Белыя:7, 9, 14, 19, 22, 23, 
28, 32, 41; дамкі 6, 12, 17, 26, 47, 
48 (15).

Чорныя:1, 3, 16, 36 (4).
Белыя пачынаюць і 

пазбаўляюць хадоў дамку і шашку 
чорных.

13(21А), 29, 17–11, 30, 8(18), 
12, 32:21 +

А(8), 2, 33, 2-30, 9-3, 20, 26–31, 
28–23, 47, 17–33, 41, 18, 6–28, 37, 47 +

Новае спалучэнне фіналаў.
№2 Белыя: 7, 11, 17, 19, 23, 27, 

31, 33, 37; дамкі 1, 3, 12, 34, 43, 44, 
48 (16).

Чорныя:6, 8, 26, 42 (4).
Белыя пачынаюць і 

пазбаўляюць хадоў дамку і шашку 
чорных.

38, 28, 12-18, 43, 21(13), 8, 28:17 
+ 

А(13), 47, 19, 12–8, 34-12, 20, 
18, 28, 27–22, 36, 18, 6, 41, 11, 28, 
27, 31, 28, 37, 47 +

Новае спалучэнне фіналаў.
№3 Белыя: 17, 20, 21, 28, 31, 48; 

дамкі 7, 12, 14, 22, 32, 37 (12).
Чорныя: 1, 26, 42 (3).
Белыя пачынаюць і 

пазбаўляюць хадоў дамку чорных.
21–16 (47А), 31–27, 48–42, 29, 

28–23, 17(18), 12, 37:26 +
А(46), 7–11, 22–27, 29, 28, 11, 

20, 16, 11, 47, 16, 37–41, 22, 32, 41, 
37 +

Новае спалучэнне фіналаў.

Украінскі госць
Наступныя дзве задачы-

двайняты таксама на 
100-клетачнай дошцы, дзе белыя 
пачынаюць і пазбаўляюць хадоў 
шашку чорных, прапанаваў 
для нашай рубрыкі ўкраінскі 
кампазітар Уладзімір Рычка 
з горада Глобіна Палтаўскай 
вобласці.

№5 Белыя: 9, 12, 16, 22, 29, 49; 
дамкі 3, 6, 8, 26, 35 (11).

Чорныя: 1, 38; дамка 25 (3).
43(49A), 40, 3–8!(11B), 7, 12 + 
B(17), 21, 21–17, 27, 11, 26–21 +
A(48), 31, 8–30, 49, 16–11, 

49–44, 22–17, 8, 19, 40, 50 +
№6 Белыя: 9, 12, 16, 22, 23, 49; 

дамкі: 3, 6, 8, 26, 35 (11). 
Чорныя: 1, 38; дамка 25 (3).
43 (49A), 40, 3–8! (11B), 7, 12 +
B(17), 21, 21–17, 27, 11, 26–21 +
A(48), 8–30, 3–8, 8–24!, 47, 

16–11, 6–17, 28, 31, 28–41 +
Задачу ў рускія шашкі 

прапанаваў нацыянальны майстар 
спорту Іван Наўроцкі.

№7 Белыя: g5; дамкі c1, f2, 
h8 (4).

Чорныя: b4, d6, d8, h4, h6 (5).
Для самастойнага рашэння 

прапануем канцоўкі Івана 
Наўроцкага. 

№8 Белыя: a7, c1, d2, e1, e5, f4, 
f6, g5 (8).

Чорныя: a3, a5, b4, g3, h2, h4, 
h8 (7).

№9 Белыя: b6, c5, d6, f4, f6, 
g5, g7 (7).

Чорныя: a7, b2, b8, d2, d8, e3, 
f2, h4 (8). 

№10 Белыя: a1, a7, c5, e3, e5, 
f6, g1, g5, h6 (9).

Чорныя: a5, b2, b6, c3, c7, d4, 
f2, g3, h4 (8).

Свае лісты дасылайце на адрас: 
220030 Мінск, вул. Энгельса, 34а, 
“Шашкі”, або на электронны адрас 
рэдакцыі: saf20016@yandex.ru

Віктар ШУЛЬгА, 
міжнародны майстар 
спорту па шашачнай 

кампазіцыі.

УСМІХнІЦеСЯ!

***
Чаму ніткі, якімі злуча-

ны новыя шкарпэткі, заўсёды 
аказваюцца больш трывалымі, 
чым ніткі, з якіх зроблены самі 
шкарпэткі?

***
Чаму людзі, якія жывуць 

на пражытачны максімум, 
устанаўліваюць нам пражытач-
ны мінімум?

***
Пытанне юрысту: “Калі 

жонка называе мяне “свіння” 
і пры гэтым б’е патэльняй, ці 
можна ўжыць да яе артыкул 
“за жорсткае абыходжанне з 
жывёламі”?”

***
Чаму за спробу дзяржаўнага 

перавароту існуе крымінальны 
артыкул, а за сам пераварот 
артыкула няма?


